
Brasília, Segunda-feira, 6 de Janeiro de 2025 www.correiodamanha.com.br Ano CXXIII Nº 24.679 DF: R$ 4,00    Outros estados: R$ 5,00

Fundador:
Edmundo Bittencourt 

Edição impressa em Brasília

O jornal do Distrito Federal 
desde 15 de junho de 1901

E D I Ç Ã O  D I S T R I T O  F E D E R A L

A Bahia é o destino mais 

procurado no verão de 2025, 

atraindo mais de 9 milhões de 

turistas, o que representa 16% 

do total de brasileiros que via-

jaram a lazer. O fluxo turístico 

deve gerar R$ 23,7 bilhões, be-

neficiando setores do turismo 

local. Investimentos em quali-

ficação e infraestrutura ajuda-

ram a aumentar o número de 

visitantes para este ano.

Essa é a conta astronômica de energia 

a ser paga, por décadas, pelo consumidor 

brasileiro, devido ao impacto do cresci-

mento exponencial das despesas federais, 

não devidamente contabilizadas pela ges-

tão petista. A previsão é da consultoria in-

ternacional PSR, em parceria com a Frente 

Nacional de Consumidores de Energia.

Bahia lidera 
turismo no verão

Tarifa de 
energia extra 
de R$ 300 
bilhões 
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Rovena Rosa/Agência Brasil

Festa Literária Internacional do Pelourinho, realizada em 2024

As salas do Grupo Estação em Botafogo e na 
Gávea dedicam generoso espaço a clássicos 
do cinema com ingressos bem acessíveis, 
estimulando a formação de plateias. Hono no 
Estação Botafogo tem o clássico ‘Janela Indiscreta’, 
do mestre do suspense Alfred Hitchcock

Clássicos para formar 
plateias cinéfilas

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 1

Fotos/Divulgação
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Erik Almeida/Divulgação

Vera Donato/Divulgação

Um talentoso 
time composto 
por 20 atores-
cantores-
bailarinos e oito 
músicos dão 
vida a história de 
Martinho da Vila 
em ‘Martinho, 
Coração de Rei’, 
com texto de 
Helena Theodoro 
e direção de 
Miguel Falabella, 
que estreia nesta 
quinta-feira

Amigos e 
parceiros de 
longa data, Joyce 
Moreno recebe 
Jards Macalé nas 
duas primeiras 
apresentações 
que a cantora 
e compositora 
fará na abertura 
da série Terças 
no Ipanema, 
que vai ocupar 
mensalmente o 
palco do Teatro 
Ipanema

O programa Prosamin+ iniciou o 

primeiro projeto de reflorestamento em 

17 anos, com o plantio de 200 mudas em 

Manaus. No total, serão plantadas 49 mil 

mudas em 111 mil metros quadrados. O 

projeto visa beneficiar 60 mil pessoas e re-

cuperar áreas degradadas na cidade.

Plantio inédito 
beneficiará 
60 mil no 
Amazonas
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Setor Habitacional Jóquei Clube 
só terá prédios de até seis andares

BRASILIANAS (WILLIAM FRANÇA) - PÁGINA 8
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DF: Crianças comem mais ultraprocessados

Célula de inteligência pela segurança
União entre órgãos distritais e federais monitora redes sociais e previne ameaças extremistas na capital

Gusttavo Lima despertou reações mistas 

ao sinalizar interesse em disputar a presidência 

em 2026. Com apoio de alguns parlamenta-

res, enfrenta resistência de Bolsonaro e Caia-

do, mas especialistas apontam potencial.

Interesse de 
Gusttavo Lima 
no Planalto tem 
repercussão

BASTIDORES (MOLICA) E PÁGINA 4

Embaixadora do 
Brasil na posse 
de Maduro

PÁGINA 5 PÁGINA 10

O governo do Distrito Federal criou uma 

célula presencial de inteligência em Brasília, ins-

talada em dezembro na Secretaria de Segurança 

Pública, para reforçar a segurança. A iniciativa 

reúne órgãos distritais e federais, agilizando a 

troca de informações e monitorando redes so-

ciais para prevenir ações extremistas. A eficácia 

levou à possibilidade de tornar a estrutura per-

manente. Não há novas ameaças, mas o trabalho 

continua para proteger a população. Rodrigo 

Cardoso, chefe da Assessoria de Inteligência e 

Informações Estratégicas da Controladoria-Ge-

ral do DF, destacou a importância de ferramen-

tas inteligentes para identificar palavras-chave e 

sinais de possíveis ataques ou discursos de ódio, 

fortalecendo a democracia e a estabilidade da ca-

pital. Em dezembro, o trabalho da célula resul-

tou na prisão de Lucas Ribeiro Leitão, acusado 

de planejar um ataque em Brasília.

Joel Rodrigues/Agência Brasília

Rio: Paes tem 1ª reunião com secretariado
PÁGINA 14

Olhar não 

é pecado, 

mas perder 

o mestre 

Hitchcock, 

em sessão 

de ‘Janela 

Indiscreta’ 

no Estação 

Botafogo, é

SÉRGIO CABRAL

Brics deveria 
ampliar relações 
socioculturais

PÁGINA 3

FERNANDO MOLICA

Macarronese, 
estrela dos natais 
suburbanos
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: ALIANÇA LIBERAL LOTA A AVENIDA RIO BRANCO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 4 de janeiro de 
1930 foram: Festa no Rio de Janeiro 

para receber os candidatos da Alian-
ça Liberal à presidência do Brasil — 
Getúlio Vargas e João Pessoa — com 

a Avenida Rio Branco sendo tomada 
por uma multidão. URSS começa a 
tirar tropas da Manchúria. 

HÁ 75 ANOS: ÍNDIA RECONHECE O GOVERNO COMUNISTA DA CHINA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 4 de janeiro de 
1950 foram: URSS não reconhece 
o mandato do representante da Chi-
na na ONU. França assina acordos 

e nasce um novo país no mundo, o 
Vietnã. Índia reconhece o governo 
comunista da China. Há boatos em 
Portugal de que Salazar pode fazer 
mudanças na equipe de governo. 

Igreja planeja celebrações ao cente-
nário do Cardeal Arcoverde. Estu-
dantes do Rio se reúnem em Petró-
polis para organizar os comícios em 
prol do brigadeiro Eduardo Gomes.  

IPVA (Imposto sobre Propriedades de Veículos 
Automotores): valor pode ter desconto. Dois alertas 

sobre o PIX (Pagamento Instantâneo do Brasil)

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-MARINHA E IRRITAÇÃO 
DE LULA. Por Jeniff er Gularte. 
O ministro da Defesa, José Múcio 
Monteiro, levou o comandante da 
Marinha, almirante Marcos Sam-
paio Olsen, para uma conversa com 
Lula  sexta-feira. Na conversa, Ol-
sen deu explicações a Lula sobre o 
vídeo alusivo ao Dia do Marinhei-
ro. No fi lme, são intercaladas ima-
gens de integrantes das Forças Ar-
madas em treinamentos e civis em 
momento de lazer. No fi nal, a gra-
vação é encerrada com uma militar 
questionando: “Privilégios? Vem 
para a Marinha”. (...) (O Globo)

2-AS AÇÕES DO GOLPISTA 
BRAGA NETTO. Ele atuava em 
frentes política, militar e de milícia 
digital para golpe, dizem investiga-
dores. Por Gabriela Prado. Fontes 
da PF consideram que Braga Netto 
tem um “papel relevante” na trama 
golpista e deve ser um dos indicia-
dos. (...) (CNN Brasil)

3-POLICIAL MENTIROSO 
AMEAÇA NATUZA. Exclusi-
vo: policial civil mentiu identifi ca-
ção ao ameaçar Natuza Nery. Por 
Fábia Oliveira. Arcenio Scribone 
Junior somente teve a verdadeira 
identidade revelada na delegacia, 
quando Natuza Nery decidiu pres-
tar uma queixa formal. (...) Chega 
ao fi m o namoro de Natuza Nery e 
Antonio Tabet. Por Fábia Oliveira. 
(...) (Metrópoles)
 
4-BIQUINI COMUNISTA. 
Era um biquini comunista verme-
lhinho que na Cássia Kiss não cabia. 
Por Ricardo Nêggo Tom. “A atriz, 
toda descontrolada ao ver a moça 
vestida assim, saiu gritando com a 
rapaziada que o comunismo é um 
biquíni sem fi m”, ironiza Ricardo 
Nêggo Tom. Há muito tempo que 
estamos falando que o bolsonaris-
mo, além de ser um movimento 
criminoso pelo comportamento 
violento que instiga os seus adeptos 
a praticarem, parece carregar um 
quê de patologia “sobrenatural” 
que subverte o senso de humani-
dade constituído naturalmente. 
A atriz Cássia Kiss, é uma dessas 
pessoas que manifestou o espírito 

bolsonarista e anda carecendo de 
exorcismo. Cássia têm Bolsonaro 
como um messias, um homem en-
viado por Deus para revelar verda-
des ao povo brasileiro. Uma prova 
de que qualquer biquíni, por maior 
que seja, não consegue esconder a 
obscenidade de seu raciocínio e o 
atentado ao pudor que ele comete. 
Na casa da senhora democracia não 
existe Cássia Kiss. Xô, Cássia Kiss! 
Xô! (...) (Brasil247)

5-O DIA DE REIS é comemorado 
em 6 de janeiro e não é feriado nacio-
nal. Também conhecido como Dia 
de Santos Reis, ou Festa da Epifania, 
é uma festa cristã que celebra a visita 
dos três reis magos ao Menino Jesus. 
A palavra Epifania signifi ca “ma-
nifestação”, marcando o momento 
em que Jesus foi revelado como o 
Filho de Deus para a humanidade, 
simbolizada pelos Reis Magos. nOs 
reis chamavam-se Belchior, Gaspar 
e Baltazar, e levaram para Jesus pre-
sentes que tinham um importante 
signifi cado: o ouro signifi ca que Je-
sus é rei e foi oferecido por Belchior; 
o incenso signifi ca que Jesus é divino 
e foi oferecido por Gaspar; a mirra 
(planta medicinal) signifi ca que 
Jesus é humano e foi oferecido por 
Baltazar. Conforme narra a Bíblia, 
os três reis teriam encontrado Jesus 
Cristo graças a uma estrela que os 
guiou, desde o Oriente até Belém. 
(...) (calendarr.com)

6-MILHÕES DE CASOS DE 
DENGUE. Brasil registrou mais 
de 6,6 milhões de casos em 2024. 
Dados do Ministério da Saúde 
mostram que no ano passado tam-
bém foram registradas mais de 6 
mil mortes; ambos os números 
representam recorde na série his-
tórica. De acordo com dados do 
Painel de Monitoramento de Ar-
boviroses do Ministério da Saúde, 
até 28 de dezembro, o país regis-
trou 6.652.053 casos da doença. O 
número representa um recorde na 
série histórica. A marca anterior era 
1.688.688 casos confi rmados em 
2015. O número de mortes causa-
das pela dengue também é recorde. 
Foram confi rmadas 6.022 mortes 
provocadas pela doença e 902 óbi-

tos ainda estão em investigação. O 
número é cinco vezes maior que o 
recorde anterior, de 2023, quando 
foram confi rmados 1.179 óbitos 
pela doença. O coefi ciente de in-
cidência da dengue no país é de 
3.275,9 casos para cada 100 mil 
habitantes. (...) (O Globo)

7-IPVA COM DESCONTO. 
IPVA (Imposto sobre Proprieda-
des de Veículos Automotores): 
valor pode ter desconto.  Estados 
como Minas Gerais e Rio Grande 
do Sul oferecem abatimento para 
motoristas sem multas ou dívidas 
em atraso. Por Henrique Barbi. 
Além do tradicional desconto para 
pagamento à vista, os motoristas 
dos Estados de Minas Gerais e do 
Rio Grande do Sul podem des-
frutar de outros abatimentos no 
IPVA deste ano. Os critérios para 
obter os descontos vão da ausência 
de multas ou dívidas a notas fi scais 
acumuladas nos últimos anos. Rio 
Grande do Sul. No Rio Grande 
do Sul, os proprietários de veícu-
los podem obter os descontos dos 
programas Bom Motorista e Bom 
Cidadão, que agregados aos 6% 
pelo pagamento antecipado até 31 
de janeiro podem chegar ao teto 
de 24,80% de isenção. O progra-
ma Bom Motorista varia em três 
faixas, conforme o período sem in-
frações cometidas no trânsito. Para 
os condutores que não tiveram re-
gistro de infrações nos sistemas de 
informações do Estado no período 
entre 1º de novembro de 2021 a 31 
de outubro de 2024 (três anos), a 
redução será de 15%. Já quem não 
teve multa depois de 1º de novem-
bro de 2022 (dois anos) recebe 
desconto de 10% e, depois de 1º de 
novembro de 2023 (um ano), tem 
direito a um benefício de 5%. En-
quanto isso, o programa Bom Ci-
dadão, que também opera em três 
níveis, oferece a redução no valor 
do IPVA a partir da participação 
do contribuinte (pessoa física) ta-
ção de notas com CPF na hora da 
compra. O desconto máximo de 
5% será para quem tiver 150 notas 
ou mais, de 3% para quem tiver en-
tre 100 e 149 notas e de 1% para o 
contribuinte que somar entre 51 a 

99 documentos fi scais devidamen-
te registrados. Se o proprietário 
optar pelo parcelamento em seis 
vezes, também terá o respectivo 
desconto nas parcelas de janeiro 
(6%), fevereiro (3%) e março (1%). 
Neste caso, deverá ser feita a opção 
pelo parcelamento e pagamento da 
primeira parcela até o fi nal do mês. 
Minas Gerais. Em Minas, o paga-
mento do IPVA em cota única, de 
3 a 7 de fevereiro, resulta em 3% de 
desconto sobre o valor do imposto. 
Além disso, os motoristas podem 
ganhar uma isenção extra de mais 
3% com o programa Bom Pagador. 
A iniciativa é destinada aos condu-
tores que pagaram rigorosamente 
em dia todos os débitos do veículo 
nos últimos dois anos. Segundo 
a Secretaria Estadual de Fazen-
da, esses descontos estão ligados 
ao Registro Nacional de Veículos 
Automotores (Renavam) e não ao 
CPF/CNPJ do proprietário; por 
isso, dependem da situação de veí-
culo a veículo. (...) (O Globo)

8-DOIS ALERTAS SOBRE O 
PIX. Decreto do Banco Central: 
Nova lei do PIX em vigor chega com 
proibição e crava 2 alertas severos em 
2025. Por Taís Araújo. De acordo 
com apurações do time especialista 
do TV Foco, a partir de dados cole-
tados no g1, o Banco Central emitiu 
um comunicado alertando sobre 
mudanças da ferramenta. Em regra 
que passou a ser válida a partir do dia 
1º de novembro, o PIX terá mudan-
ças quando ao limite e transferência. 
O Banco Central cravou que haverá 
a proibição de um PIX acima de R$ 
200 reais para aparelhos celulares 
ou computadores não cadastrados. 
Além disso, dois alertas também são 
emitidos pela a autarquia, relacio-
nado as novas regras da ferramenta: 
R$ 200 por transação; R$ 1.000 na 
soma de todas as transações no dia. 
(...) (TV Foco)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Adoro macarronese, o prato 
em si e a palavra que o defi ne. O 
nome afrancesado dá uma certa 
sofi sticação àquela mistura de ma-
carrão parafuso, maionese, batata 
palha, presunto, ervilha, milho, 
salsinha, cebolinha — a lista de 
ingredientes é interminável, com-
pete com a letra de “Vatapá”, de 
Dorival Caymmi.

Macarronese é muito mais do 
que uma salada de macarrão, uma 
defi nição sem graça, que não pro-
voca curiosidade, não atiça glân-
dulas gustativas; lembra aquelas 
palavras que defi nem partes do 
corpo humano e, de tão anódinas, 
são pronunciadas apenas em con-
sultórios médicos.

Já a deliciosa mistura de com-
ponentes tão improváveis trans-
mite a ideia de nobreza, de algo 
importado de terras distantes e 
chiques, de refeições servidas num 
daqueles bailes cheios de príncipes 
e princesas. Dá até pra imaginar 

um dos convidados dizendo pro 
maitre: “Monsieur, la macarrone-
se, s’il vous plaît.”

A ideia de sofi sticação vem da 
maionese, melhor, da “mayonnaise”, 
resultado da mistura de ovos, azeite 
e temperos, outra herança francesa. 
Diz o Houaiss que a palavra está 
relacionada ao Porto Mahon, capi-
tal de Minorca, nas Ilhas Baleares, 
conquistada, em 1756, pelo duque 
de Richelieu — acerta, portanto, 
quem vê origens nobres no prato.

A macarronese, que só conheci 
há uns 30 anos, passou a disputar 
espaço com o lugar que, na infân-
cia e adolescência, em Piedade e no 
Méier, era destinado a outras chi-
quezas, como o estrogonofe, o bife 
à parmegiana e o arroz à piamon-
tese. A onda dos japas chegou bem 
depois e acabou alçada ao topo do 
imaginário do jantar sensual, ele-
gante e romântico.

Mas a macarronese tem a par-
ticularidade de ser associada a dias 

de festa, principalmente no fi m do 
ano, espécie de versão salgada da 
rabanada. Não é comum encon-
trá-la em cardápios (costuma ba-
ter ponto no Bafo da Prainha, no 
Centro, foi lá que comi a última 
fora de casa).

Para servi-la mais geladinha e 
até por uma questão de saúde pú-
blica — não dá pra deixar pratos à 
base de maionese fermentando no 
calor de dezembro —, a macarro-
nese costuma demorar a ser colo-
cada na mesa. Diferentemente do 
peru, do pernil e do bacalhau, a 
travessa com o pitéu costuma, or-
gulhosa, aterrisar na ceia já perto 
da meia-noite, fecha o set list da 
comilança. Vem precedida de um 
anúncio como aqueles feitos por 
arautos da nobreza: “Olha a ma-
carronese!”, costuma dizer a sogra, 
orgulhosa, enquanto olha para os 
lados à espera da aprovação dos 
convidados.

Apesar de toda a cerimônia, o 

prato não tem aquela afetação que 
contaminou os restaurantes caros e 
modernos, cujos cardápios exibem 
denominações que lembram no-
mes próprios do tempo do Império. 
Algo como Pedro de Alcântara em 
leito de espuma com fi os de João 
Carlos com pitadas de Leopoldo 
Salvador Bibiano acompanhado 
de massa fresca de Francisco Xavier 
com toque de Paula Leocádio Mi-
guel pimenta leve dos alpes de Ga-
briel Rafael Gonzaga e sal marinho 
de Bragança e Habsburgo.

Macarronese vem quase ge-
lada, mas não é fresca. Combina 
com as melhores e piores cervejas 
do mercado, cai bem com qual-
quer espumante, até com aqueles 
bem vagabundos, adora ser mis-
turada com carnes diversas, aceita 
arroz e batatinhas calabresas. Fora 
que, no dia seguinte, seu teor caló-
rico e a presença de tanto carboi-
drato quebram o maior galho na 
hora de rebater a ressaca. 

Fernando Molica

Macarronese, estrela dos natais suburbanos

Opinião do leitor

Esperança 

Seria tão bom que as alegrias e emoções 

da virada do ano durassem o ano novo inteiro. 

Brasileiros de todas as classes sociais irmana-

dos, vibrando, cantando, beijando, abraçando, 

brindando, o raiar de 2025. Bom que o mar leve 

oferendas de saúde e paz. Melhor ainda que a 

vida melhore para todos. Não custa torcer e orar.

Vicente Limongi Netto 

Brasília - Distrito Federal

As primeiras 
visões de 2025

Comemoração e 
refl exão sobre o Braile

EDITORIAL

O ano de 2025 começou 
com grandes turbulências em 
vários cenários nacionais e in-
ternacionais. A guerra em Gaza 
está longe do fi m, com novos 
ataques e mortes de civis. A 
ONU bem que tenta fazer algo 
para aliviar a tensão na região, 
mas ela deveria ter feito isso 
décadas atrás, quando se omi-
tiu na decisão do parlamento 
israelense de fazer de Jerusalém 
sua capital. O projeto inicial era 
que a cidade sagrada fosse um 
território internacional con-
trolado pelas Nações Unidas, 
mas a própria não teve a força 
política para isso. No fi m, os 
confl itos eternos entre árabes e 
judeus na região. 

No cenário econômico, as 
incertezas de como será a polí-
tica no setor de Donald Trump, 
que, se seguir a tendência do 
primeiro mandato, deve fazer 
um protecionismo forte às em-
presas norte-americanas e for-
talecer o mercado interno, para 
tentar alavancar os empregos e 
diminuir as taxas de impostos. 
Com isso, as taxas internacio-
nais sofrem aumento e o efeito 
cascata é redirecionado no dó-
lar, que cada vez mais oscila na 
casa dos R$ 6, sem tendência de 
queda para os R$ 5. 

Em Brasília, a disputa po-

lítica é cada vez mais acirrada, 
com o Centrão querendo mais 
espaço no governo e o Planalto 
tendo que negociar e barganhar 
os cargos. A aposta é de que o 
PT venha a perder ministérios 
na Esplanada, para abrigar mais 
partidos e ter mais apoio em vo-
tações no Congresso, como do 
Orçamento, que só deve acon-
tecer em fevereiro. 

Se existe algo de positivo 
neste início de 2025 é o cinema 
brasileiro. Seguindo os passos 
da mãe, Fernanda Montenegro, 
Fernanda Torres celebra a indi-
cação de melhor atriz drama no 
Globo de Ouro. O fi lme “Ain-
da estou aqui” é um sucesso na 
bilheteria nacional e foi bastan-
te aclamado em festivais inter-
nacionais. Uma grande notícia 
para esta área da cultura nacio-
nal, que tem grandes nomes, 
ótimos diretores e excelentes 
atores e atrizes. 

O ano está apenas começan-
do e tem muita coisa por vir. 
Mesmo assim, janeiro promete 
fortes emoções ao longo dos 
próximos dias, principalmente 
com o clima, já que se inicia a 
temporada mais quente do ve-
rão por aqui, com muitas chu-
vas, um problema para vários 
municípios, pelas enchentes e 
deslizamentos. 

No último sábado (04), foi 
comemorado o Dia Mundial 
do Braille, data estabelecida 
pela Organização das Nações 
Unidas (ONU) em 2018 para 
celebrar a invenção de Louis 
Braille, que há quase dois sécu-
los criou um sistema de leitura 
e escrita tátil para pessoas com 
defi ciência visual. 

A data, que homenageia o 
aniversário do francês, não é 
apenas uma celebração históri-
ca, mas um momento de refl e-
xão sobre os avanços e, princi-
palmente, os desafi os que ainda 
existem em termos de inclusão.

O sistema Braille, compos-
to por seis pontos em relevo, 
oferece um meio fundamental 
de comunicação, acessível a mi-
lhões de pessoas cegas ou com 
baixa visão ao redor do mundo. 
Ao longo dos anos, esse sistema 
não apenas permitiu que mui-
tas pessoas se alfabetizassem, 
mas também se tornassem par-
ticipantes ativas na sociedade, 

seja no mercado de trabalho, 
na educação ou nas interações 
cotidianas. 

O braille é, acima de tudo, 
uma ferramenta poderosa de 
emancipação.

No entanto, o que deveria 
ser uma conquista para a in-
clusão ainda enfrenta grandes 
obstáculos. Embora o sistema 
de seis pontos seja relativamen-
te simples, o aprendizado do 
braille não é tão acessível quan-
to deveria ser. 

A falta de material didático 
adequado, de professores quali-
fi cados e de infraestrutura nas 
escolas ainda é uma realidade 
em muitas partes do mundo. 

A exclusão começa no pro-
cesso de ensino, e o refl exo 
disso é que grande parte da po-
pulação com defi ciência visual 
não sabe ler nem escrever em 
braille, prejudicando seu desen-
volvimento educacional e, con-
sequentemente, sua inserção no 
mercado de trabalho.
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  SEFAZ TERÁ TROCA DE 
COMANDO ESTA SEMANA 
- Troca na Secretaria da Fazen-
da do Rio esta semana. O novo 
titular já está em aquecimento 
e o atual Leonardo Lobo anali-
sa convite para permanecer no 
Governo do Rio.

  Com a mudança, deve dimi-
nuir a influência paulista no dia 
a dia da Sefaz Fluminense. 

  A DECOLAGEM DE 
PAES TEM EFEITO COLA-
TERAL - A popularidade do 
Prefeito Eduardo Paes no Rio 
o coloca como o nome mais co-
nhecido na política fluminen-
se para 2026. Só que ela está 
tão em alta que o nome dele 
pode passar direto do Guana-
bara para o vice de Lula. Os 
marqueteiros querem um vice 
jovem na chapa de reeleição.

  PAES É CLIENTE DE SI-
DÔNIO PALMEIRA - Nos 
próximos dias EP ganha um alia-
do no Planalto, trata-se do publi-
citário baiano Sidônio Palmeira, 
cotado para assumir o coman-
do da Secretaria de Comunicação 
Social. Aliás, uma das agências de 
publicidade da Prefeitura do Rio 
é a Leiaute, presidida por Sidônio 
e que tem a conta do Governo da 
Bahia também. 

  OS PARADIDÁTICOS 
DOS COUTINHOS - Quem 
mergulhar nos temas dos li-
vros paradidáticos irá encon-
trar muito mais do que a histó-
ria dos aviadores portugueses 
Gago Coutinho e Sacadura 
Cabral, pioneiros na traves-
sia do Atlântico Sul a bordo 
do avião Lusitânia. A família 
Coutinho está citada em ou-
tros capítulos bibliográficos 
e gastronômicos que ligam o 
Rio a Curitiba. 

  A COLUNA ANTECI-
POU A IDA DE FELLOWS 
PARA A RIOTUR - A coluna 
cravou há três semanas o nome 
de Bernardo Fellows para a Pre-
sidência da Riotur. Acertou na 
mosca, confirmando a saída de 
Patrick Correia da empresa mu-
nicipal. O rapaz ficou na equipe 
de Eduardo Paes como secretá-
rio do Envelhecimento Saudá-
vel. Fellows era o candidato na-
tural ao cargo há vários anos e 
já atuava como responsável por 
grandes eventos, incluindo ago-
ra o Réveillon e o Carnaval. O 
seu nome foi aplaudido por ser 
um especialista no tema. 

  RIOTUR DIZ ADEUS À 
DANIELA MAIA - O que 
ninguém entendeu foi a saída 
da Riotur do Turismo. A pas-
ta já esteve ligada diretamente 
ao gabinete do Prefeito e, ape-
sar de estar ligada à Setur, or-
ganicamente sempre teve voo 
próprio. Na época de Ronnie 

Aguiar, era um vexame. Ape-
sar de ser vinculada ao turis-
mo não dá nenhuma satisfação 
à Secretaria...

  FUNK NA PRAIA - Os 
moradores de Charitas, que pa-
gam o IPTU mais caro de Ni-
terói, tiveram que passar o do-
mingo de descanso ouvindo 
funk de uma enorme estru-
tura de som montada para a 
“Tardezinha de Verão”, que re-
uniu funkeiros e MCs de Nite-
rói, São Gonçalo, Itaboraí, Rio 
Bonito, Tanguá e Maricá. Fo-
ram feitas reclamações ao Cen-
tro Integrado de Segurança 
Pública de Niterói (CISP). Fis-
cais da Prefeitura foram ao lo-
cal, acompanhados de PMs do 
12º BPM, mas, para espanto ge-
ral, liberaram o baile, embora o 
evento não tivesse qualquer au-
torização do Corpo de Bombei-
ros, Polícia Civil, PM e da pró-
pria Prefeitura.

  Os fiscais liberaram o even-
to com a condição de libera-
ção da caçada e término às 20h 
e não às 23h, como previsto. O 
baile do pancadão ocorreu em 
frente a ADVEC, igreja do pas-
tor Silas Malafaia. Tudo ocor-
reu no domingo da Operação 
Verão da Prefeitura, cujo obje-
tivo é fiscalizar o não cumpri-
mento de normais de posturas 
e irregularidades  no trânsito.

  ‘OLHA O PEZÃO AÍ 
GENTE’ - O prefeito de Pi-
raí, Luiz Fernando Pezão, rece-
beu em sua casa neste domingo 
(05) o ícone da escola de sam-
ba mais tradicional do carna-
val carioca, Neguinho da Beija 
Flor, e sua esposa Elaine. “Além 
de uma boa conversa em casa, 
levei esse ícone do samba para 
conhecer a represa de Piraí, um 
dos nossos cartões-postais”, es-
creveu em um post nas redes so-
ciais. Aliás, foi o artista que deu 
o tom em seu jingle de campa-
nha para disputa contra o ex-a-
liado Arthur Tutuca pelo Exe-
cutivo da cidade.

 MOBILIZAÇÃO EM PA-
RACAMBI - Antes mesmo 
da posse no dia 1º de janeiro, 
o novo prefeito de Paracam-
bi, Andrezinho Ceciliano (PT) 
reuniu sua equipe na sede da 
prefeitura para realizar um 
diagnóstico da situação do mu-
nicípio. A iniciativa foi para en-
tender de perto os desafi os que 
a cidade enfrenta, já que a tran-
sição entre as gestões foi preju-
dicada, pois a prefeita anterior, 
Lucimar Ferreira, não permitiu 
o acesso da equipe de transição 
à sede do governo. Nos últimos 
dias, Andrezinho e sua equi-
pe se dedicaram a percorrer os 
prédios públicos de Paracam-
bi para avaliar a situação das in-
fraestruturas e dos serviços ofe-
recidos à população.

PINGA-FOGO

O Brasil assumiu a presidência do 
BRICS no primeiro dia de janeiro. 
BRICS é o acrônimo, em inglês, de 
Brasil, Rússia, Índia, China e África do 
Sul. Na verdade, a África do Sul entrou 
em 2011, cinco anos depois da funda-
ção do bloco. 

O curioso é que a criação do bloco 
teve como eixo central se tornar uma 
alternativa de diálogo à lógica capita-
lista tradicional liderada por Estados 
Unidos e Europa Ocidental, mas o 
conceito BRICS nasceu no coração 
de Wall Street, no Goldman Sachs, 
em um relatório do chefe de Pesquisa 
Econômica Global do super banco, 
Jim O’Neill, que assina o texto “Buil-
ding Better Global Economic BRI-
Cs”, em 2001.

De sua fundação, em 2006, até 

os dias de hoje, houve avanços signi-
fi cativos nas relações diplomáticas e 
comerciais entre os países fundadores 
do BRICS. A criação do banco de 
desenvolvimento dos países do bloco, 
NDB, em 2014, com sede em Xangai, 
na China, foi sem dúvida, o movimen-
to efetivo de maior relevância e visi-
bilidade até hoje. Ano passado foram 
admitidos como membros efetivos 
Arábia Saudita, Egito, Emirados Ára-
bes Unidos, Etiópia e Irã. O objetivo é 
ampliar a força do diálogo entre países 
de economia emergente. 

No entanto, sinto falta de mais in-
formações sobre os países membros. 
A China tem cobertura pífi a das re-
des de tv no Brasil. O segundo país 
mais rico do mundo, com produção 
comercial, industrial e de serviços que 

consumimos cada vez mais em nossos 
dias. O maior parceiro comercial do 
Brasil, e raramente assistimos na tv 
ou nos veículos de comunicação no-
tícias vindas de lá. Da mesma maneira 
a Índia e África do Sul. A Rússia, pela 
razão da guerra insana com a Ucrânia, 
temos notícias diárias. Na velha máxi-
ma do jornalismo, “más notícias, boas 
notícias”. 

Mas cadê a produção cultural e 
criativa do povo chinês, indiano e sul 
africano? Como vivem? Quais as novi-
dades? Me refi ro a mais de 2,8 bilhões 
de pessoas chinesas e indianas e mais 
de 60 milhões de sul africanos. 

Todos os dias somos abastecidos de 
notícias do eixo capitalista ocidental. 
Correspondentes nos Estados Unidos 
e na Europa Ocidental em todos os 

grandes veículos de informação. Mal 
conhecemos a vida de nossos parceiros 
do BRICS. 

Não há integração de verdade, en-
tre os povos, sem o fortalecimento das 
relações culturais e da troca de conhe-
cimento. Os americanos perceberam 
esse fato desde o advento do rádio, 
do cinema e da televisão. Ganhar “co-
rações e mentes” sempre esteve jun-
to com a produção industrial bélica 
para forjar o império capitalista. Sou 
admirador dos EUA, que têm seus 
princípios democráticos institucionais 
há mais de dois séculos como um dos 
grandes modelos para o mundo. As-
sim como admiro os países europeus 
ocidentais. Deles temos muitas infor-
mações. Mas, e os países do BRICS? 

A falta de informação gera fake 

news e preconceito. A ignorância é 
prato cheio para os que exploram a 
massa desinformada. Só se combate 
isso com produção jornalística de qua-
lidade. Boas informações geram bons 
cidadãos. Além de estimular as rela-
ções comerciais, industriais e culturais 
entre os países. Quanto mais plural, 
mais interessantes fi cam as nossas vi-
das. Somos 8 bilhões de seres humanos 
no planeta. Os países do BRICS repre-
sentam quase a metade da população 
mundial. 

Precisamos nos ver mais. O presi-
dente Lula, pela sua característica de 
liderança aberta ao diálogo, tem todos 
os atributos para essa missão.

*Jornalista. Instagram: 
@sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

Precisamos nos ver mais
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Patrick possui mais de 15 anos de experiência de mercado

Patrick de Queiroz Bertholdo assume a 
Direção Geral do Jornal Correio da Manhã

Patrick de Queiroz Bertholdo assu-
miu a direção geral do Jornal Correio da 
Manhã. Formado em Administração de 
Empresas e com MBA em Gestão Em-
presarial pela FIA-USP. Com passagens 
pela IBM Brasil, Consulado dos Estados 
Unidos, Jornal do Turismo, Secretaria de 
Turismo do estado de São Paulo e Vila 
Galé Hotéis e Resorts, Patrick possui 
mais de 15 anos de experiência de mer-
cado, além de sua atuação como Con-
selheiro Fiscal da DERSA (Desenvolvi-
mento Rodoviário de SP S.A.).

O executivo fi cará baseado em Bra-
sília e comenta: “Estou muito honrado, 
contente e empolgado em ter sido convi-
dado para a posição do meu grande men-
tor Claudio Magnavita. As expectativas 
são as mais elevadas em fazer parte e au-
xiliar na expansão do Correio da Manhã 
como um Grande e reconhecido veículo 
de comunicação”, comentou Patrick.

TCU pode acabar com farra bilionária do FCVS

Por Cláudio Magnavita *

Lembram do Fernando Pimen-
tel? O amigo da ex-presidente da 
Dilma Rousseff , ex-ministro e ex-go-
vernador de Minas? A estatal que ele 
preside na surdina, sem maiores vi-
sibilidade, acaba de colocar no caixa 
R$ 5.029.011.820,13. São 5 bilhões 
oriundos de um acordo com o Tesouro 
Nacional referente ao Fundo de Com-
pensação de Variações Salariais - FCVS.

Aliás, o FCVS é um dos maiores 
negócios em andamento nos bastidores 
do Governo Federal. Além de Pimen-
tel, tem agora R$ 5 bi para gerir sem 
maiores controles, através da Empre-
sa Gestora de Ativos S.A. - EMGE, o 
BTG Pactual está na fi la para espetar R$ 
8 bilhões referentes a créditos do FCVS 
do antigo Banco Nacional.
Um deslize do ex-deputado 

Eduardo Cunha, que postou por “en-
gano” em um grupo de WhatsApp a 
planilha do BTG referente ao Nacional, 
colocou o assunto nos holofotes, depois 
que foi revelado pelo jornalista Ricardo 
Bruno, do site Jogo do Poder. Cunha 
teria sido tirado do negócio pelo BTG, 
mas continua conversando com a famí-
lia Magalhães Pinto, ex-proprietária do 
Nacional e interessados na liberação dos 
R$ 8 bi, sobre os quais terão uma parce-
la. O valor é de 1,4 bilhões de dólares, 
dinheiro em qualquer parte do planeta. 

Quem estava cuidando dos negó-
cios do FCVS e que também fi cou “viú-
vo” foi o escritório do advogado Marcos 
Joaquim.
Esta farra que corre na surdina 

está, porém, com os dias contados. O 
corpo técnico do Tribunal de Contas 
da União - TCU  já emitiu uma nota 
técnica negativa sobre os pagamentos 
do FCVS e a tendência é que o mi-
nistro relator acate a posição dos seus 
especialistas. 
A janela para o FCVS foi aberta 

por uma consulta de outro parlamen-
tar fl uminense, o deputado federal 
Hugo Leal, ao TCU. Um parlamen-
tar pode consultar a corte de contas 
sobre temas gerais e não casos especí-
fi cos que poderão ser julgados. Após a 
resposta, foi verifi cado que o fi gurino 
se encaixa em situações concretas, le-
vando a recursos pela Advocacia Ge-
ral da União. 
Além de Eduardo Cunha e do 

deputado Hugo Leal, o caso do FCVS 
passa pela atuação do deputado federal 
Altineu Côrtes, também interessado 
nesta agenda.  
Lembram de Fernando Pimen-

tel que colocou no caixa da invisível 
Empresa Gestora de Ativos S.A. - 
EMGE, R$ 5 bilhões? A Emgea, se-
gundo seu site “é uma empresa públi-
ca federal não fi nanceira, constituída 
sob a forma de sociedade anônima de 
capital fechado, vinculada ao Minis-

tério da Fazenda, com capital social 
totalmente integralizado pela União.

Tem como atividade a gestão de 
ativos – bens e direitos – provenientes 
da União e de entidades integrantes da 
administração pública federal.

Na cadeia produtiva da Emgea, 
as carteiras de operações de crédito 
– crédito imobiliário, crédito comer-
cial e crédito perante o setor público 
– compõem os ativos próprios. Esses 
ativos ingressam por meio de aquisi-
ções, tendo como contrapartida pa-
gamentos ou assunção de obrigações 
das entidades transmitentes, ou por 
aumento de capital.”
A empresa pública presidida pelo 

até então “sumido” Pimentel é a maior 
mecenas de projetos culturais ligados 
às bases e programas de redutos do 
PT e especialmente de Minas. Estão 
em andamento, por meio de edital, 25 
projetos, alguns exóticos como a Tur-
nê da banda UMMAGUMMA, que 
toca Pink Floyd; Livro sobre o movi-
mento estudantil da década de 1970, 
com ênfase no III Encontro Nacional 
dos Estudantes; Livro dedicado a con-
tar a história, os sabores e as tradições 
das cozinhas quilombolas; ou Mostra 
de artes plásticas sob o título Mamáfri-
ca: Ancestralidades Africanas no Bra-
sil e em Cuba.

*Claudio Magnavita é diretor de 
redação do Correio da Manhã

*Estatal “invisível” presidida pelo petista Fernando Pimentel recebeu R$ 5 

bilhões e fi nancia até turnê de cover do Pink Floyd

*BTG Pactual na fi la para receber R$ 8 bilhões do antigo Banco Nacional 

*Parlamentares fl uminenses são protagonistas nesta agenda bilionária 
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Gusttavo Lima presidente? 
Entenda o que ele precisa
Sertanejo é investigado por lavagem de dinheiro envolvendo Bets

Por Gabriela Gallo

Na mira das eleições presi-
denciais de 2026, mais um per-
sonagem se junta na intenção de 
concorrer ao principal cargo do 
poder Executivo. O cantor serta-
nejo Gusttavo Lima manifestou 
na última semana que tem interes-
se em concorrer ao cargo. O caso 
ganhou repercussão tanto entre 
os fãs do artista quanto em figuras 
políticas do país.

Para concorrer ao cargo, 
Gusttavo Lima, que nunca atuou 
na política antes, precisa se filiar a 
algum partido político. Na última 
sexta-feira (3), o PRTB – partido 
do ex-coach Pablo Marçal, que 
disputou a corrida eleitoral para 
a prefeitura de São Paulo nas elei-
ções municipais – informou que 
tem interesse em filiar o sertanejo 
para uma possível disputa. As in-
formações são do R7.

O próprio Pablo Marçal ligou 
para Lima quando descobriu o 
interesse dele em se candidatar. 
“Nova safra de políticos. Liguei 
para o Gusttavo Lima e ele real-
mente está com o coração dispos-
to a servir o nosso povo. Vivere-
mos o pior momento econômico 
da nossa história nesses próximos 
dias e depois disso virá uma nova 
safra política. Bem-vindo, Gustta-
vo!”, informou Marçal por meio 
de nota, segundo o Uol.

De acordo com o especialista 
em direito eleitoral Erick Pereira, 
para o sertanejo estar apto a con-
correr na disputa eleitoral, ele pre-
cisa “estar com filiação partidária 
seis meses antes do pleito, precisa 
ter a elegibilidade completa – ne-
nhuma condenação por órgão co-
legiado, Tribunal de Contas, por 
improbidade administrativa”.

Investigado
Em setembro de 2024, o can-

tor foi um dos alvos da Operação 
Integration, da Polícia Civil de 
Pernambuco, que investigava um 
suposto esquema de lavagem de 

dinheiro envolvendo apostas bets. 
Em 13 de dezembro, a Procura-
doria-Geral de Justiça de Pernam-
buco arquivou o caso por falta de 
provas contra o cantor e sócios da 
empresa “Vai de Bet”. Todavia, 
apesar do caso ter sido arquivado, 
ele não foi de fato encerrado.

Questionado pela reporta-
gem, Erick Pereira afirmou que, 
como o artista não foi oficialmen-
te julgado culpado, isso não im-
pediria uma suposta candidatura. 
“Só o fato de estar sendo investi-
gado, isso não influi na elegibili-
dade. Ele continua elegível, sem 
nenhum problema. O importante 
é que ele tenha as condições para 
ser candidato a presidente: a ida-
de mínima [35 anos], domicílio 
eleitoral certo, filiação partidária 
e nenhuma condenação criminal 
com trânsito em julgado e nem 
condenação cível por órgão cole-
giado ou por Tribunal de Contas, 
seja da União ou do Estado”, expli-
cou o advogado.

Apesar da investigação em si 
não impedir sua eventual candi-
datura, o cientista político João 
Felipe Marques comentou que ela 
pode ser um argumento contra 
Lima que deve ser adotado por 

seus adversários na disputa. Toda-
via, ele considera que há outros fa-
tores que podem ser um problema 
para o cantor.

“Há outros fatores mais 
relevantes para o enfraqueci-
mento de uma candidatura de 
Gusttavo Lima, como o conhe-
cimento pouco evidenciado dos 
problemas sociais brasileiros, 
das políticas públicas desenvol-
vidas pelo Estado, da economia, 
dentre outros fatores que são ra-
ramente abordados pelo cantor”, 
pontuou Marques.

Ele tem chance?
Questionado pela reporta-

gem, o cientista político Már-
cio Coimbra acredita que, caso 
seja efetivada a candidatura de 
Lima, há chances do Embaixador 
(nome como é conhecido pro 
seus fãs) ser eleito. “Ele representa 
esse sentimento do eleitor de bus-
car nomes fora do plano político. 
O fenômeno Pablo Marçal aju-
da a explicar isso. Se houver uma 
onda que carregue seu nome e ele 
tomar as decisões corretas ao lon-
go do caminho, existe chance real 
sim”, destacou Coimbra.

O cientista político João 

Marques concorda que há 
chances de eleições ou uma 
eventual reviravolta. Por outro 
lado, em sua avaliação “o eleitor 
brasileiro já apresentou uma 
certa rejeição a candidatos out-
siders a grandes cargos”.

“As pesquisas realizadas com 
uma possível candidatura de Lu-
ciano Huck à presidência, por 
exemplo, destacam que o eleitora-
do reconhece essas personalidades 
como ‘fora do ninho’ e, não neces-
sariamente de maneira positiva. 
No caso de Milei, por exemplo, 
apesar de ser um outsider, se trata 
de um economista com um argu-
mento bastante coerente dentro 
do espectro político que defendia. 
Essa harmonização não ocorre 
com todos os outsiders. Essa ques-
tão enfraqueceria, ao menos preli-
minarmente, as possibilidades de 
eleição do cantor”, explicou.

Ele ainda pontuou alguns 
pontos controversos que devem 
ser avaliados para a candidatura de 
Lima como “polêmicas que envol-
vem o seu uso de bebidas alcoóli-
cas e ética no trabalho, questões 
que podem dificultar o desenvol-
vimento de uma campanha para 
um cargo como a presidência”.

Reprodução Instragram

Gusttavo Lima manifesta interesse em concorrer à presidência

Possível candidatura de lima 
gera repercussão entre políticos
Por Gabriela Gallo

O anúncio do interesse do 
cantor sertanejo Gusttavo Lima 
em concorrer à presidência da Re-
pública em 2026 dividiu opiniões, 
especialmente de parlamentares 
da direita e ligados à ala bolsona-
rista. O deputado federal Nikolas 
Ferreira (PL-MG) elogiou a ini-
ciativa do cantor e foi acompa-
nhado dos senadores Alessandro 
Vieira (MDB-SE) e Cleitinho 
Azevedo (Republicanos-MG). 
Já outros congressistas, como os 
deputados Capitão Alberto Neto 
(PL-AM) e José Medeiros (PL-
-MT), desaprovam a ideia.

Para além dos parlamenta-
res, o ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) e o governador de 
Goiás Ronaldo Caiado (União 
Brasil) se sentiram “traídos” 
com o anúncio do sertanejo – 
que manifestou apoio a ambas 
as figuras políticas em eleições 
passadas. Apesar do sentimento 
de traição, Caiado disse que vê 
com “normalidade” a possível 
candidatura do cantor. Tanto 
Bolsonaro quanto Caiado estão 
inelegíveis por abuso de poder 
político, segundo o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE).

Base eleitoral
Apesar do possuir um forte 

apelo popular similar ao ex-coach 
Pablo Marçal (PRTB), que con-
correu à prefeitura de São Paulo 
nas eleições municipais de 2024, 

Gusttavo Lima ainda tem um 
longo caminho para construir 
uma base eleitoral.

Para a reportagem, a espe-
cialista em comunicação política 
e marketing político Andressa 
Kammoun destacou que, apesar 
do sentimento inicial de traição 
de Bolsonaro e Caiado poder ser 
um impeditivo para o cantor, caso 
Lima demonstre ter um verdadei-
ro potencial de captação de votos, 
eles devem mudar de ideia de ofe-
recer apoio político ao cantor.

“A política brasileira é histo-
ricamente marcada pela volati-
lidade de alianças, que frequen-
temente se ajustam a interesses 
estratégicos. Se Gusttavo Lima 
demonstrar viabilidade eleitoral, é 
provável que ambos reconsiderem 
suas posições e busquem reapro-
ximação, independentemente de 

ressentimentos iniciais. Um exem-
plo notável foi a aliança entre Lula 
e Geraldo Alckmin em 2022, que 
superou décadas de oposição mú-
tua e resultou em uma chapa vito-
riosa”, explicou Kammoun.

A comunicadora ainda des-
tacou que essas alianças políticas 
são de grande importância para 
a eleição deixar de ser um sonho 
para o “embaixador” (nome dado 
a Lima pelos fãs do cantor). “Sil-
vio Santos, em 1989, enfrentou 
desafios judiciais e políticos que 
inviabilizaram sua campanha. Já 
Luciano Huck, apesar de cogitar 
candidaturas em 2018 e 2022, não 
conseguiu consolidar alianças am-
plas o suficiente para sustentar um 
projeto eleitoral. Esses exemplos 
destacam que figuras públicas fora 
da política tradicional precisam 
construir pontes com lideranças 

para aumentar suas chances de su-
cesso”, ela exemplifica.

A especialista em comunicação 
política ainda destaca que tanto 
Bolsonaro quanto Caiado podem 
aproveitar a candidatura de Gust-
tavo Lima para se promoverem 
e “manter sua relevância política, 
mesmo inelegíveis”. Porém, o cantor 
tem que tomar cuidado para não ter 
sua candidatura “percebida como 
subordinada a esses padrinhos po-
líticos, limitando sua autonomia e 
seu apelo a eleitores mais indepen-
dentes ou críticos ao status quo”.

Questionada pela reporta-
gem, Andressa Kammoun avalia 
que, apesar de Gusttavo Lima ter 
um apelo popular tal como Pablo 
Marçal, eles têm campanhas po-
líticas diferentes. “O contexto 
político, o perfil de suas bases e 
o alcance de suas mensagens são 
significativamente diferentes. 
Marçal, apesar de sua habilidade 
em mobilizar nichos específicos, 
enfrentou dificuldades em trans-
cender esses grupos e atingir um 
público mais amplo, obtendo 
apenas 244 mil votos em sua 
tentativa presidencial. Gusttavo 
Lima, por outro lado, possui um 
capital cultural e popular muito 
mais amplo, consolidado por sua 
trajetória musical e conexão emo-
cional com o público. Sua campa-
nha deve explorar essa amplitude, 
utilizando sua história pessoal e 
seu alcance nacional para cons-
truir uma narrativa robusta e in-
clusiva”, destacou.

Reprodução Instagram

Gusttavo Lima apoiou Caiado e Bolsonaro
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Em Choró, desvio de 12% 
das verbas para saúde

Prefeitos que não tomaram 
posse: o escândalo aflora

Se repete Subvenções

Suspensos

Preso

Assassinato

ONGs

No caso da cidade cearen-
se de Choró, as suspeitas 
são de desvio de até 12% 
do que emendas orça-
mentárias destinavam 
para o Fundo Municipal 
de Saúde. Diálogos des-
cobertos pela Polícia Fe-
deral nas suas investiga-
ções apontam conversas 
entre Bebeto Queiroz e 
Adriano Almeida Bezer-
ra, assessor do deputado 

federal Junior Mano (PS-
B-CE). Segundo as inves-
tigações, Junior Mano 
poderia exercer “influên-
cia” sobre comissões te-
máticas da Câmara para a 
elaboração das chamadas 
emendas de comissão, 
que são o cerne do atual 
escândalo do orçamento. 
A partir da liberação, lici-
tações fraudadas, geran-
do os desvios.

Em Choró, um município 
de pouco mais de 12 mil 
habitantes localizado no 
sertão de Quixeramobim, 
no Ceará, o prefeito Bebe-
to Queiroz, do PSB, não 
tomou posse. Também 
foi impedido de assumir o 
vice-prefeito, Bruno Jucá 
Bandeira, do PRD. Bebeto 
Queiroz foi um dos 22 pre-
feitos que não assumiram 
o cargo impedidos por ra-
zões judiciais. É importan-
te destacar que em boa 

parte desses casos os im-
pedimentos legais ocorre-
ram por suspeita de parti-
cipação desses eleitos em 
esquemas de desvios de 
recursos orçamentários. 
O escândalo da farra orça-
mentária começa a aflo-
rar. E só deverá se agravar 
com os desdobramentos 
das investigações da Po-
lícia Federal, que agora 
têm como alvos Organi-
zações Não Governamen-
tais (ONGs). 

Há 30 anos, as investi-
gações em torno da CPI 
dos Anões do Orçamento 
apontavam dois esque-
mas básicos de desvio de 
recursos. Um a partir das 
emendas individuais. Ou-
tro, a partir de repasses de 
subvenções sociais, algo 
bem semelhante ao re-
passe agora para ONGs.

Em 1994, por exemplo, a 
então deputada Raquel 
Cândido foi acusada de 
receber US$ 800 mil de 
dinheiro desviado de sub-
venções sociais. Ela des-
tinava os recursos para 
o Instituto de Desenvol-
vimento Político e So-
cial Eva Cândido. Eva é o 
nome da sua mãe.

O ministro Flávio Dino 
suspendeu o repasse para 
13 ONGs. Porque elas não 
têm os mecanismos ade-
quados de transparência. 
Não haveria, no caso de-
las, conforme as informa-
ções do Supremo Tribunal 
Federal (STF), as mínimas 
informações sobre como 
usam os recursos. 

Em Campo Formoso (BA), 
o vereador Francisquinho 
Nascimento (União Bra-
sil) não foi à cerimônia da 
sua própria posse porque 
chegou a ser preso. Fran-
cisquinho é primo do de-
putado federal Elmar Nas-
cimento (União Brasil), 
que chegou a ser cogita-
do para presidir a Câmara.

Há 30 anos, uma mulher, 
Ana Elizabeth Lofrano, 
acabou assassinada de-
pois que ameaçou con-
tar o que sabia sobre o 
esquema. Ela era casada 
com José Carlos Alves dos 
Santos, o principal asses-
sor daquele esquema de 
orçamento. Será preciso 
que mais alguém morra?

Assim, parte do atual es-
quema repete o de 30 
anos atrás nas contra-
tações irregulares para 
obras públicas. E a outra 
parte, também como há 
30 anos, desviando verbas 
que são repassadas de 
forma pouco transparen-
te para ONGs como se fos-
sem subvenções sociais.

Divulgação/Instagram

Lula Marques/ Agência Brasil

Bebeto é acusado de desvio de verbas orçamentárias

Dino aponta para emendas e ONGs: como há 30 anos

POR RUDOLFO LAGO



Segunda-feira, 6 de Janeiro de 2025 5Política

Representante brasileira 
deve ir à posse de Maduro

Por Karoline cavalcante

O governo brasileiro está 
preparando a possível ida de 
sua embaixadora em Caracas, 
Glivânia Maria de Oliveira, 
para a cerimônia de posse do 
presidente Nicolás Maduro 
(Psuv), marcada para sex-
ta-feira (10) na Venezuela. 
Contudo, a presença depen-
de do envio do convite oficial 
por parte das autoridades ve-
nezuelanas, que ainda não foi 
formalizado.

De qualquer forma, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) não poderia comparecer à 
cerimônia, visto que está impe-
dido de realizar viagens longas 
por conta de sua recuperação 
de um recente procedimento 
médico realizado para drenar 
uma hemorragia intracraniana, 
decorrente de uma queda sofri-
da em outubro.

Na avaliação do cientista 
político Kleber Carrilho, a de-
cisão de enviar a representante 
não é um gesto para além do 
protocolo. “Mesmo com convi-
te, enviar a embaixadora é algo 
que não sai da formalidade mí-
nima, o que não representa uma 
retomada da ‘amizade’ com 
Maduro”, iniciou.

EUA
Carrilho aponta também 

que o momento é “realmente 
muito complexo para o gover-
no Lula”, que precisará pensar 
também nas relações com os Es-
tados Unidos da América, que 
empossará o presidente eleito 
Donald Trump (Republicano) 
no dia 20 de janeiro. O chefe 
do Palácio do Planalto havia 
declarado apoio à adversária 
de Trump, a candidata Kamala 
Harris (Democrata), ou seja, 
agora o Brasil precisará de mais 

cautela. “Se der uma impor-
tância muito grande à posse de 
Maduro, enviando o chanceler, 
o vice ou indo o próprio presi-
dente, pode haver um início de 
relação ainda mais azedo com 
Trump”, acrescentou o cientista 
político.

Legitimidade
A internacionalista Elisa 

Ribeiro, avalia ainda que a pre-
sença de Gilvânia será bem vis-
ta pelo país vizinho, pois dará 
legitimidade à posse. Mas, a 
relação deverá se manter “nos 
moldes dos últimos meses, 
com dissidências e tentativas 
de manter a resiliência no trato 
bilateral”.

“A relação entre Brasil e Ve-
nezuela é essencial para a esta-
bilidade na América do Sul. O 
Brasil têm atuado, individual-
mente e com outros países da 
região, para arrefecer os ânimos 
e manter o equilíbrio no rela-
cionamento, ao mesmo tempo 

em que zela pela soberania na-
cional e pela autodeterminação 
e pelos Direitos Humanos dos 
venezuelanos”, explicou Elisa 
Ribeiro.

Oposição
Edmundo González (Pud), 

principal opositor de Maduro, 
atualmente exilado na Espanha, 
anunciou que retornará à Vene-
zuela para assumir a presidência 
e convocou manifestações para 
o dia da posse. “Quero pedir a 
todos os venezuelanos que as-
sumamos juntos o compromis-
so de fazer valer esse mandato 
em 2025. Vejo vocês nas ruas 
do nosso amado país”, escreveu 
ele nas redes sociais.

Em resposta, o governo 
venezuelano ofereceu uma re-
compensa de US$ 100 mil por 
informações sobre o paradeiro 
de González, acusado de inci-
tar um golpe de Estado por não 
reconhecer o resultado oficial 
das eleições.

Tensões diplomáticas
Embora Brasil e Venezuela 

compartilhem uma aliança his-
tórica, as relações entre os dois 
países se deterioraram após o 
governo brasileiro não ter reco-
nhecido a reeleição de Nicolás 
Maduro, em agosto de 2024. 
O Tribunal Supremo de Justi-
ça (TSJ) da Venezuela validou 
a eleição, mas não divulgou os 
resultados completos das ur-
nas, o que levou o Brasil a se 
unir a Colômbia e México em 
uma pressão para a divulgação 
das atas eleitorais. O governo 
brasileiro se manteve cauteloso, 
optando por não reconhecer 
oficialmente a vitória de Madu-
ro sem a comprovação indepen-
dente dos resultados.

A situação se agravou ainda 
mais em outubro, durante a cú-
pula do BRICS, quando o Brasil 
vetou a entrada da Venezuela no 
bloco, decisão que gerou forte 
desaprovação por parte do gover-
no de Maduro.

Brasil não reconhece a eleição, mas se organiza para participar
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Presença de embaixadora brasileira dependerá do convite venezuelano

Por Karoline cavalcante

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Ale-
xandre de Moraes, autorizou 
o deputado federal Chiqui-
nho Brazão (sem partido-RJ) 
a deixar a prisão para realizar 
um exame cardíaco. A decisão, 
tomada pelo relator na últi-
ma quinta-feira (2), permite 
que Brazão seja submetido a 
uma consulta médica e a um 
procedimento especializado 
que avalia a saúde do coração. 
O exame deverá ser realizado 
em Campo Grande, no Mato 
Grosso do Sul, onde o deputa-
do está preso.

O pedido de autorização 
para o exame foi fundamen-
tado em um relatório médico 
emitido pela Divisão de Saú-
de da Penitenciária Federal, 
que apontou sérios proble-
mas de saúde de Brazão, in-
cluindo episódios de hipo-
tensão, dificuldade de urinar, 
perda de massa muscular e 
comprometimento cogni-
tivo, como dificuldades de 
concentração e memória. A 
análise, divulgada pelo Valor 
Econômico, conclui que de-
vido à sua condição clínica, 
há uma “alta possibilidade de 
sofrer mau súbito com risco 
elevado de morte”.

A cineangiocoronariogra-
fia, procedimento que simula 
um cateterismo, tem como ob-
jetivo avaliar o funcionamento 
do coração e verificar a presen-
ça de possíveis obstruções nas 

artérias coronárias. Depen-
dendo dos resultados, o exame 
poderá indicar a necessidade 
de uma cirurgia cardíaca para o 
deputado.

Na decisão, Moraes deter-
minou que a defesa de Brazão 
informe à Corte, com no míni-
mo cinco dias de antecedência, 
a data, o horário e o local do 
exame para que a Polícia Fede-
ral organize a escolta necessá-
ria. Em dezembro, a defesa do 
deputado solicitou a concessão 
de prisão domiciliar alegando 
questões de saúde, mas a Pro-

curadoria-Geral da República 
(PGR) se manifestou contrária 
ao pedido.

Julgamento
João Franscisco, conheci-

do como Chiquinho Brazão, 
é um dos réus no processo que 
investiga o assassinato da ve-
readora Marielle Franco (Psol) 
e de seu motorista Anderson 
Gomes, ocorrido em 2018. O 
deputado é acusado de ser um 
dos mandantes do crime, jun-
to a outros envolvidos, como 
o seu irmão, o conselheiro do 

Tribunal de Contas do Estado 
do Rio de Janeiro, Domingos 
Brazão; o delegado da Polícia 
Civil, Rivaldo Barbosa; o ex-
-policial Ronald Paulo Pereira 
e o ex-assessor Robson Calixto 
Fonseca.

Ainda não foi definida a 
data para o julgamento. Em seu 
parecer, Moraes destacou que a 
PGR apresentou uma série de 
evidências que reforçam as ale-
gações feitas por Ronnie Lessa 
em sua colaboração premiada, 
quando assumiu a autoria do 
assassinato de Marielle Franco e 
Anderson Gomes. “A denúncia 
não se sustenta apenas na cola-
boração de Ronnie Lessa, mas 
também em uma ampla gama 
de indícios, testemunhos e do-
cumentos que reforçam as ale-
gações iniciais feitas pela PGR”, 
afirmou o ministro.

Cassação ainda  
será votada

Em agosto de 2024, o Con-
selho de Ética da Câmara dos 
Deputados aprovou a cassação 
do mandato do deputado. No 
entanto, Chiquinho Brazão 
recorreu da decisão na Comis-
são de Constituição e Justiça 
(CCJ) da Casa, onde o recurso 
foi rejeitado. A cassação deve-
ria ser pautada para votação 
no plenário da Câmara, mas o 
presidente da Casa, Arthur Lira 
(PP), decidiu adiar a decisão 
para a próxima legislatura, dei-
xando a questão “na gaveta” até 
a escolha de um novo comando 
na Câmara. 

Moraes autoriza Brazão a realizar 
exame cardíaco fora da prisão

Zeca Ribeiro / Câmara dos Deputados

Deputado é acusado de mandar matar M
arielle Franco e Anderson Gomes

CORREIO BASTIDORES

Performance de Pablo Marçal 
preocupa políticos

Gusttavo Lima e a 
reponsabilidade de  Bolsonaro

Coreto Cartada

Sino e gato

Egoísmo

Esperança

Lula

Há alguns poucos anos, a 

candidatura de Lima não 

representaria qualquer 

ameaça, mas a boa per-

formance de Pablo Mar-

çal na disputa pela prefei-

tura paulistana mostrou 

que há espaço para os 

que buscam encarnar um 

rompimento radical com 

o sistema partidário.

Na direita, há os que di-

zem que o cantor não 

passa de uma barriga de 

aluguel do amigo Ronal-

do Caiado (União), gover-

nador de Goiás e pré-can-

didato ao Palácio Planalto.

Ao falar na Presidência, 

Lima atrairia atenções do 

eleitor e o ódio de bolso-

naristas radicais, o que 

deixaria o campo mais 

livre para Caiado. Depois, 

tentaria o Senado, como 

já planejava fazer.

Ao ameaçar se lançar 

candidato à Presidência 

da República, o cantor 

Gusttavo Lima aumentou 

os temores da direita e da 

extrema direita em rela-

ção ao pleito de 2026.

Para muitos desses po-

líticos, o fato comprova 

a confusão armada pelo 

inelegível Jair Bolsonaro 

ao insistir em tentar voltar 

ao Planalto em 2026.

Como já mostrou o Cor-

reio Bastidores, ao bater 

pé e se dizer candidato, 

o ex-presidente dificulta 
as articulações em torno 

de nomes que poderiam 

disputar o eleitorado con-

servador. 

Ao levantar o dedo e di-

zer que está disposto a 

entrar no páreo, Nivaldo 

Batista Lima (seu nome 

de registro) aumentou a 

confusão, reforçou a pos-

sibilidade de que aventu-

reiros de fora do universo 

político disputem o cargo.

“Bolsonaro bagunçou o 

coreto, vai ficar compli-
cado organizar a direita 

enquanto ele insistir em 

afirmar que tentará a 
Presidência”, diz um alia-

do que pede para não 

ser identificado — nin-

guém quer partir para 

uma briga aberta com o 

ex-presidente.

Na avaliação de aliados, 

Bolsonaro insiste em falar 

na disputa de 2026 como 

uma forma de manter 

seus eleitores mobiliza-

dos, prontos para even-

tuais protestos caso sua 

prisão venha a ser decre-

tada. Fora do baralho pre-

sidencial, seria facilmente 

mais descartado.

“Você acha que Bolso-

naro, em situação seme-

lhante, não iria buscar 

uma nova reeleição?”, 

pergunta. O problema é 

saber quem vai amarrar o 

sino no pescoço do gato, 

ou seja, dizer para o ex-

-presidente que é melhor 

abrir caminho para outro 

e esperar 2030.

Na avaliação de um ou-

tro político, que se define 
como de centro, o estilo 

personalista de Bolsonaro 

não se encaixa na lógica 

partidária. Ele também 

não se veria como repre-

sentante de uma causa 

— seus compromissos se-

riam como ele próprio e 

com os filhos.

Os dois políticos ouvidos 

pela coluna, porém, di-

zem que as prováveis de-

núncias contra Bolsonaro 

e sua eventual condena-

ção tendem a resolver o 

problema. Até porque de-

pois do atentado de no-

vembro e da prisão de ou-

tros supostos terroristas, a 

anistia foi esquecida.

“Lula também é persona-

lista e centralizador, mas 

respeita o PT. Bolsonaro 

acha que resolve tudo 

sozinho”, avalia. Lembra 

que, em 2010, com popu-

laridade acima de 80%, o 

petista rejeitou sugestão 

de mudança constitucio-

nal para viabilizar um ter-

ceiro mandato.  

Divulgação

Reprodução

Ex-coach mostrou viabilidade de independentes

Para políticos, Lima mostra que ex-presidente complicou a direita

POR FERNANDO MOLICA
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Receita amplia exigências 
para operadoras de cartões

Forte estiagem reduz em 20% 
produção gerada por Itaipu

CORREIO ECONÔMICO

Reservas ‘tombam’ BC ‘queima’

Diesel em baixa

Controle total 

Avaliação 

Moeda eletrônica 

A regra que passou a vi-

gorar, desde quarta-feira 

(1º), a Receita Federal de-

terminou que as operado-

ras de cartões de crédito e 

instituições de pagamen-

to que movimentam re-

cursos financeiros pres-

tem informações, a cada 

semestre, à Receita Fe-

deral, a respeito das sobre 

operações financeiras de 
contribuintes. Segundo 

o órgão, a iniciativa visa 

‘melhorar’ o controle e a 

fiscalização das operações 
financeiras, pela ‘maior 
coleta de dados’. 

Em nota, o ‘Leão’ assinala 

que “as medidas reforçam 

os compromissos interna-

cionais do Brasil, visando 

combater a evasão fiscal e 
promover a transparência 

nas operações financeiras 
globais”.

A forte estiagem que as-

solou o país no recém-fin-

do 2024 atingiu em cheio 

a capacidade de geração 

de energia da usina bi-

nacional de Itaipu, que 

apresentou recuo de 20% 

no período (67 milhões de 

megawatts-hora (MWh), 

ante 2023 (83 milhões de 

megawatts-hora (MWh), 

conforme comunicado da 

companhia. 

A queda foi tão acentua-

da que a geração do ano 

passado só foi maior que 

a de 2021 (66 milhões de 

MWh), a segunda menor, 

desde 2016, por conta da 

falta de chuvas, tanto na 

bacia hidrográfica brasi-
leira, quanto paraguaia. 

Segundo nota da usina, o 

maior montante de pro-

dução de energia do ano 

foi verificado em dezem-

bro, quando houve mais 

disponibilidade hídrica, 

com destaque para o pico 

do dia 18 (298 mil MWh).

Maior queda mensal da 

série histórica do Banco 

Central (BC),  as reservas 

internacionais do país ‘en-

colheram’ 8,46% em de-

zembro, ante novembro, 
US$ 363,003 bilhões para 

US$ 332,306 bilhões (em 

termos nominais), menor 

patamar, desde fevereiro 

de 2023.

Entre os fatores desse 

‘tombo’, figura a venda 
de US$ 21,575 bilhões pelo 

BC, em leilões à vista, no 

mês passado, como ten-

tativa para ‘estancar’ a saí-

da de dólares do mercado 

tupiniquim. Tal ‘injeção’ 

de recursos representa de 

6% das reservas cambiais 

brasileiras.

Pelo menos para a Petro-

bras, o abandono do PPI 

(Preço de Paridade Inter-

nacional) ‘funcionou’. Se-

gundo estudo do Dieese e 

a FUP, o diesel da estatal 

fechou 2024 com preço 

21,6% abaixo do indexador 

internacional (R$ 3,549 

por litro), ante dezembro 
de 2022 (R$ 4,528).

Pela e-Financeira, as ins-

tituições enviarão dados 

sobre cadastro, abertura, 

fechamento, operações 

financeiras e previdência 
privada, além dos ‘ante-

riores’ saldos em conta 

corrente, movimentações 

de resgate e investimen-

tos, rendimentos de apli-

cações e poupanças.

As instituições avaliam 

que “a Petrobras foi a em-

presa que mais reduziu 
preço, sem prejuízo de 
suas margens de lucro e 

rentabilidade. Na mesma 

comparação (dois anos) a 

baixa de preço no diesel 

da Acelen foi de 13,1%, a 

R$ 3,7024 o litro em 31 de 

dezembro último”.

A Receita estende a lista 

a informações relativas às 

contas pós-pagas e con-

tas em moeda eletrônica 

por operadoras de car-

tões de crédito e institui-

ções de pagamento, sem 

contar aquelas de plata-

formas e aplicativos de 

pagamentos; bancos vir-

tuais e grandes varejistas.

Reprodução site privacidade.org

 Caio Coronel Itaipu

‘Leão’ amplia monitoramento de usuário de cartões

Maior usina brasileira ‘sentiu o golpe’ da estiagem

Despesa federal ‘impõe’ tarifa 
extra de energia de R$ 300 bi
Segundo consultoria PSR, conta deverá paga por décadas a fio

Por marcello Sigwalt

A volúpia do Planalto 
em ‘fazer caixa’ para atender 
compromissos eleitoreiros em 
2024, por meio da elevação de 
despesas no setor de energia, 
produziu uma conta tarifária 
adicional de R$ 300 bilhões 
nas contas de luz, a ser custeada 
pelo contribuinte, não somente 
este ano, mas por décadas a fio. 
A cifra ‘colossal’ faz parte das 
projeções feitas pela consul-
tora global da área de energia 
PSR, em parceria com a Frente 
Nacional de Consumidores de 
Energia.  

Ao comentar a perspectiva 
assustadora para o assalariado-
-eleitor, o presidente da Frente, 
Luiz Eduardo Barata conta: “A 
gente passou o ano tentando 
deter os aumentos se, de um 
lado, conseguíamos tirar de um 
projeto de lei, de outro, apare-
cia numa medida provisória”. 
Como justificativa tecnocrática 
para o ‘assalto a mão armada ta-
rifário’, o Ministério de Minas 
e Energia argumenta que ‘atua 
para garantir segurança energé-
tica para o país’ (de quem?).  

O ‘tranco’ nas contas já 
começará a ser percebido 
pelo usuário, já neste ano, 
correspondente a uma alta 
média real de 5% (acima do 
indicador oficial de inflação, o 
IPCA) nas tarifas. Segundo o 
economista do Ibre-FGV (Ins-
tituto Brasileiro de Economia 
da Fundação Getúlio Vargas), 
Andre Braz “o IPCA deve fe-

char em quase 5%, então o rea-
juste médio da tarifa vai ficar 
na casa de 10% no ano. Se for 
tão ruim assim, a gente já larga 
o ano com um impacto de 0,4 
ponto percentual na inflação, 
que vai sendo captado ao lon-
go de 2025 pelo reajuste con-
tratual de cada empresa”. 

Como se não bastasse tal 
‘pacote de maldades’ palaciano, 

conspira contra a renda domés-
tica dos barnabés nacionais o 
projeto de lei das eólicas em alto 
mar (PL das offshores), aprova-
do pelo Senado com uma série 
de ‘jabutis’ (fora da ideia cen-
tral da proposta), a exemplo de 
subsídios ao carvão, uma nova 
conta anual de R$ 21 bilhões 
até 2050, totalizando R$ 241 
bilhões, em valor presente.  
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Conta do descalabro perdulário federal será paga ‘pelos netos’ dos consumidores

Por marcello Sigwalt

Oferta de crédito consigna-
do? Por favor, não me perturbe! 
A reação indignada foi repetida 
por, pelo menos, 5 milhões de 
pessoas que inseriram sua recla-
mação na plataforma ‘Não me 
Perturbe’, devido ao insistente e 
desagradável assédio de opera-
dores, de financeiras privadas, 
oferecendo recursos, por meio 
do consignado. 

Criada com o propósito de 
aprimorar a oferta do crédito 
consignado aos consumidores, 
mas também combater práticas 
abusivas de bancos e seus pares, 
a plataforma integra o pacote 
de Autorregulação das institui-
ções financeiras, em vigência 
desde 2020.

Somente entre 2 de janei-
ro e 31 de outubro de 2024, o 
serviço contabilizou 4.961.098 
solicitações de bloqueios de 
telefone, devido à recepção de 
ligações indesejáveis para ofer-

ta de crédito consignado, con-
forme divulgaram, na última 
sexta-feira (3), a Federação Bra-
sileira de Bancos (Febraban) e 
ABBC (Associação Brasileira 
de Bancos).

De acordo com o estu-
do, a maior parte dos pedi-
dos de bloqueio dos telefones 

(2.646.901) correspondeu a 
cidades do Sudeste (53,35%), 
seguido pelo Sul (18,70%, 
927.537 pedidos); Nordeste 
(14,63% de 725.807 pedi-
dos) e Centro-Oeste e Norte 
(9,68% de 480.021 pedidos 
e 3,64% e 180.832 pedidos), 
respectivamente. Por estados, 

São Paulo lidera as queixas, 
com 1.485.456 pedidos de blo-
queio, seguido por Minas Ge-
rais (556.983) e Rio de Janeiro 
(504.221). 

Em viés descendente, o 
volume de reclamações pela 
plataforma ‘ConsumidorGo-
vBr’ baixou de 56.832, em 
2023 (de janeiro a novem-
bro), para 34.040, em igual 
período do ano passado, uma 
redução de 40%. 

Em cinco anos de autor-
regulação – que conta com a 
participação de 69 instituições 
financeiras, que respondem por 
99% do crédito consignado – 
foram adotadas 1.382 medidas 
administrativas, 646 advertên-
cias, 736 suspensões temporá-
rias e 53 suspensões definitivas. 

Somente em 2024, foram 80 
medidas administrativas, entre 
advertências (46), suspensões 
temporárias (34) e definitivas 
(5). As sanções incluem multas 
de R$ 45 mil a R$ 1 milhão.

consignado: nº de queixas bate 5 milhões
Reprodução site gazzconecta

Sanções não detêm insistência de operadoras de telemarketing

Busca por crédito aumenta pelo 2º mês

Subsídios somam R$ 621 bi até 2050

A procura por financia-
mento no Brasil cresceu pelo 
segundo mês consecutivo na 
comparação interanual. Índice 
Neurotech de Demanda por 
Crédito (INDC) registrou 
alta de 12% em novembro de 
2024 em relação ao mesmo 
mês de 2023. No confronto 
com outubro do ano passa-
do, contudo, o indicador que 
mede mensalmente o número 
de solicitações de financia-
mentos nos segmentos de va-

rejo, bancos e serviços no País 
teve queda de 2%.

O avanço em outubro e no-
vembro em 2024 ante um ano 
atrás não acontecia desde junho 
de 2023, diz Natália Heimann, 
líder da Business Unit de Da-
dos & Analytics para Crédito 
da Neurotech e responsável 
pelo indicador.

O crescimento do INDC 
na comparação interanual foi 
puxado por Serviços e Bancos (e 
outras instituições financeiras), 

que apresentaram expansão de 
30% e 18%, respectivamente. Já 
o Varejo registrou recuo de 1% 
no período, mas não foi suficien-
te para travar o bom momento 
registrado pelo indicador.

“Mesmo em um momento 
ainda de recuperação da econo-
mia brasileira, observamos um 
comportamento mais otimista 
entre os consumidores e, con-
sequentemente, mais animador 
para a oferta de crédito”, afirma 
Heimann.

A expansão do INDC no 
penúltimo mês do ano passa-
do em relação a novembro de 
2023 reflete em parte os efeitos 
da Black Friday, que incentiva 
o consumo especialmente no 
varejo, e tem grande influência 
positiva, conforme a executiva 
da Neurotech.

“Novembro já se tornou um 
mês atípico com a consolidação 
desse tradicional período de 
descontos e ofertas atraentes no 
Brasil”, avalia Heimann,  

A Frente Nacional dos Con-
sumidores de Energia (FNCE) 
estima que até 2050 a tarifa de 
energia dos consumidores livres 
e regulados poderá bancar cerca 
de R$ 621 bilhões em subsídios 
e benefícios setoriais anuncia-
dos em 2024.

A cifra central, cerca de R$ 
545 bilhões em 25 anos, foi calcu-
lada a partir das emendas inseridas 
no projeto de lei que estabelece o 
marco regulatório para produção 
de energia eólica em alto-mar.

O texto foi encaminhado 
à sanção presidencial com te-
mas alheios à matéria central, 
incluindo a contratação de tér-
micas a gás natural e de usinas a 
carvão mineral. O setor espera 
veto do governo às emendas.

O cálculo feito pela FNCE 
também considera ações do 
Executivo, como as flexibiliza-
ções previstas em medida pro-
visória para a recuperação da 
Amazonas Energia, ao longo de 
15 anos.

A Justiça Federal do Ama-
zonas obrigou a Agência Nacio-
nal de Energia Elétrica (Aneel) 
a aprovar o plano de transferên-
cia da Amazonas Energia para a 
Âmbar Energia, com custo de 
R$ 14 bilhões.

A FNCE aponta  R$ 50 bi-
lhões em impacto na tarifa em 
25 anos, com a prorrogação do 
acesso dos investidores de reno-
váveis a subsídios, bem como 
um montante aproximado de 
R$ 12 bilhões como a manu-

tenção da tarifa de Itaipu em 
US$ 16,7 por quilowatt ao lon-
go de três anos, quando, segun-
do a entidade, a tarifa poderia 
ficar em US$ 11.

Subsidiômetro – Somen-
te em 2024, os consumidores 
de energia elétrica pagaram 
R$ 40,9 bilhões em subsídios 
em 2024, o equivalente a uma 
alta de 1,49%, ante o ano an-
terior, de R$ 40,3 bilhões, se-
gundo o “subsidiômetro” da 
Aneel.
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João Fonseca ganha no tênis

REFORÇOS  

DO CRUZEIRO

O atacante 

Gabriel Barbosa, 

o principal nome 

do pacote de 

reforços do Cru-

zeiro para a pró-

xima temporada, 

foi apresentado 

neste sábado 

(4) no estádio 

do Mineirão, em 

Belo Horizon-

te, em festa que 

reuniu mais de 

40 mil torcedores.

“Boa tarde. Primeiro quero agradecer a Deus por 

esse momento, agradecer ao nosso Pedrinho [o em-

presário Pedro Lourenço, que é o dono da SAF do 

Cruzeiro], porque sem ele isso não teria acontecido. 

Muito feliz, muito animado, e é o Cabuloso”, declarou 

o atacante, que nas últimas temporadas brilhou de-

fendendo o Flamengo.

Além do atacante, o Cruzeiro apresentou na festa re-

alizada no Mineirão os meias-atacantes Dudu e Rodri-

guinho, o volante Christian, o meio-campista Eduardo 

e o lateral Fagner.

João Fonseca voltou a dar 

provas de que 2025 será 

um ano especial. Dias 

após encerrar 2024 com 

a conquista do Next Gen 

ATP Finals, o tenista bra-

sileiro derrotou o norte-

-americano Ethan Quinn 

por 2 sets a 0 (duplo 6/4), 

na madrugada deste sá-

bado (4), para garantir o 

título do Challenger 125 

de Camberra (Austrália).

A competição disputada 

em Camberra é um dos 

torneios preparatórios 

para o Australian Open, 

Grand Slam do qual João 

Fonseca participará do 

qualifying a partir da pró-

xima segunda-feira (6).

No dia 22 de dezembro de 

2024, o tenista brasileiro 

de 18 anos de idade con-

quistou, em Jedá (Arábia 

Saudita), o título do Next 

Gen ATP Finals, competi-

ção que desde 2017 reúne 

os oito melhores tenistas 

de até 20 anos do circui-

to mundial. O atleta do 

Brasil alcançou o feito ao 

derrotar o norte-ameri-

cano Learnen Tien por 3 

sets a 1 (parciais de 2/4, 

4/3, 4/0 e 4/2).

Gustavo Aleixo/ Cruzeiro

Gabigol agora é da Raposa

CORREIO NO MUNDO

Europa

Brenton

Nos Estados Unidos pode ser a maior

Brenton II

Europa II

NEVASCA NOS 

EUA E EUROPA

Nevascas com 

“gelo destruidor” 

e “chuvas conge-

lantes” são aguar-

dadas nos Esta-

dos Unidos até o 

fim desta segun-

da-feira (6), alerta 

o Centro de Pre-

visões Climáticas 

dos EUA. Na Europa, 

a neve cancelou voos no Reino Unido e na Alemanha. Pro-

jeções apontam para temporais nos Estados Unidos. As 

nevascas são previstas para o centro-oeste do país, com 

foco nos estados de Mississippi e Ohio. *Folhapress

Na Europa, países regis-

tram nevascas neste do-

mingo (5). Segundo o Met 

Office, Serviço de Mete-

orologia do Reino Unido, 

várias regiões da Inglater-

ra, País de Gales, Irlanda e 

Escócia estão em estado 

de alerta.

Morre um dos maiores 

nomes da música Soul, 

Brenton Wood, aos 83 

anos. A morte foi de cau-

sas naturais. Ele começou 

a se sentir mal após o fim 
da última turnê, em feve-

reiro de 2024. Em maio, o 

músico foi internado.

Segundo o Centro de Pre-

visões Climáticas, a queda 

de neve pode ultrapassar 

as 15 polegadas (38,1 cen-

tímetros), o que torna-

rá viajar extremamente 

perigoso, com estradas 

intransitáveis em áreas 

do Kansas e do Missouri. 

Previsões indicam para 

rajadas com velocidade 

acima de 60 km/h. Clas-

sificado como “furacão de 
inverno”, a tempestade 

afetará a área do Kansas 

ao Vale do Ohio entre as 

Planícies do Sul e a Costa 

do Atlântico.

Brenton ficou famoso com 
o hit “The Oogum Boo-

gum Song”. A música está 

presente em filmes como 
“Quase Famosos” (2000), 

e “Não Se Preocupe, Que-

rida” (2022), além de séries 

como “The Umbrella Aca-

demy” e “Sex Education”.

Os aeroportos de Manches-

ter, o terceiro maior do Rei-

no Unido, de Liverpool e de 

Newcastle foram fechados 

devido aos temporais. Fun-

cionários tentaram limpar 

as pistas para liberar voos e 

decolagens, segundo a Au-

toridade de Aviação Civil.

Reprodução/X

Americanos estão em alerta

ONU debate situação de Gaza

Eliminatórias do Nordestão

Conselho de Segurança discute destruição de hospitais na região

Oito equipes se enfrentam na fase classificatória da competição

O Conselho de Segurança 
da ONU debateu os ataques 
israelenses contra hospitais em 
Gaza. Até o momento, a Or-
ganização Mundial da Saúde, 
OMS, verificou 654 ofensivas 
resultando em 886 mortes e 
1.349 feridos.

O representante da agên-
cia para o Território Palestino 
Ocupado, Richard Peeperkorn, 
destacou que apenas 16 dos 36 
hospitais em Gaza permane-
cem parcialmente funcionais, 
com uma capacidade total de 
apenas 1.822 leitos.

De acordo com o especia-
lista, a maioria das unidades só 
pode prestar cuidados básicos e 
não tem capacidade para trata-
mento especializado de doen-
ças crônicas e lesões complexas.

Ele adicionou que desde o 
início do confronto, cerca de 
7% da população de Gaza foi 
morta ou ferida.

Peeperkorn ressaltou que o 
ritmo das evacuações médicas 
continua “extremamente lento”. 

Desde outubro de 2023, apenas 
5.383 pacientes foram evacua-
dos, com o apoio da OMS, para 
tratamento médico no exterior. 

Mais de 12 mil ainda ne-
cessitam desse procedimento. 
No ritmo atual, levaria de 5 a 
10 anos para evacuar todos es-
ses pacientes em estado grave, 
incluindo milhares de crianças.

Crimes de atrocidade

O alto comissário de Direi-
tos Humanos da ONU, Volker 
Turk, disse ao Conselho que 
todos aqueles com influência 
devem colocar a proteção de ci-
vis como “prioridade absoluta”.

Ele alertou “nos termos 
mais veementes” para o risco de 
crimes de atrocidade cometidos 

em Gaza e disse considerar es-
sencial a plena responsabiliza-
ção por todas as violações do 
direito internacional humani-
tário e dos direitos humanos.

O alto comissário enfatizou 
que as operações devem sempre 
distinguir entre alvos militares 
e civis, ressaltando que o uso de 
armas pesadas contra hospitais 
tende a violar esse princípio e 
pode ser considerado crime de 
guerra.

Turk apelou a Israel para 
garantir o acesso à ajuda huma-
nitária vital, incluindo cuida-
dos de saúde adequados, para a 
população palestina. Ele pediu 
que futuros esforços de recupe-
ração e reconstrução priorizem 
a restauração do sistema de saú-
de em Gaza.

Turk informou que recebeu 
uma comunicação do embaixa-
dor de Israel, afirmando que o 
hospital Kamal Adwan foi mi-
litarizado pelo Hamas e que as 
forças israelenses tomaram me-
didas para proteger a vida civil.

Oito equipes avançaram para a 
segunda fase das Eliminatórias da 
Copa do Nordeste após vencerem 
suas respectivas partidas no último 
sábado (4). ASA-AL, CSA-AL, 
Juazeirense-BA, Treze-PB, Botafo-
go-PB, Ferroviário-CE, Maracanã-
-CE e Moto Club-MA garantiram 
a classificação.

O CSA avançou após der-
rotar o Barcelona de Ilhéus por 
1 a 0, no estádio Rei Pelé, em 
Maceió. Já o Treze bateu o San-
ta Cruz por 2 a 1 no estádio do 
Arruda. Outra equipe visitante 
a se garantir na próxima etapa 
da competição foi o ASA-AL, 
que bateu o Sergipe por 2 a 0, 
no estádio Batistão. Já o Juazei-
rense-BA teve ir para a disputa 
de pênaltis para garantir sua 
vaga, após ficar no 3 a 3 com o 
Fluminense-PI nos 90 minutos.

No Almeidão, o volante 
Igor Maduro garantiu o triunfo 
de 1 a 0 do Botafogo-PB sobre 

o Almeidão. Quem também 
se garantiu em casa foi o Fer-
roviário, que derrotou o Santa 
Cruz-RN por 7 a 6 no Estádio 
Presidente Vargas, no Ceará. 
Já no Frasqueirão, em Natal, o 
Maracanã bateu o ABC por 5 a 

4 nas penalidades máximas. O 
último classificado foi o Moto 
Club, que superou o Retrô por 
6 a 5 nos pênaltis na Arena Per-
nambuco após igualdade de 1 a 
1 no tempo regulamentar.

A fase preliminar da Copa 

do Nordeste é disputada 
em formato mata-mata. 
As oito equipes vence-
doras avançaram para a 
próxima etapa, que será 
na próxima quarta-feira 
(8). Os quatro times vi-
toriosos nesta segunda 
fase garantem vaga na 
fase de grupos da com-
petição, prevista para 
começar no dia 22 de 
janeiro.

Duelos da 2ª fase

1- CSA x Maracanã - 
no estádio Rei Pelé, em 
Maceió
2 - Ferroviário x Treze 

- no estádio Presidente Vargas, 
em Fortaleza
3- Botafogo-PB x Moto Club - 
no estádio Almeidão, em João 
Pessoa
4- Juazeirense x ASA - no está-
dio Adauto Moraes, em Juazeiro

ONU/Manuel Elias

Cristiano Santos/ Botafogo-PB

Países membros debatem situação no Oriente Médio  

Botafogo-PB disputa vaga na fase de grupos

Brasil colabora em 
sistema espacial

FAo: custo da comida 
em 2024 caiu 2,1%

O Brasil foi elogiado por 
colaborar para o sucesso do lan-
çamento da fase operacional do 
Sistema de Informação 2.0, com 
a sigla WIS 2.0. A estrutura da 
Organização Meteorológica 
Mundial, OMM, opera desde 1º 
de janeiro. 

A expectativa é que o meca-
nismo revolucione o comparti-
lhamento de dados do sistema 
da Terra. Os 11 países que for-
neceram infraestrutura global 
que permitiu o lançamento são:  
Canadá, China, Estados Unidos, 

França, Alemanha, Japão, Marro-
cos, Coreia do Sul, Arábia Saudita 
e Reino Unido. A fase mais ampla 
envolveu mais de 60 nações. 

O lançamento do WIS 2.0 é 
considerado um marco na coo-
peração meteorológica interna-
cional e um exemplo dos ganhos 
da colaboração global. A inicia-
tiva coincide com os festejos do 
75º ano da agência especializada 
das Nações Unidas. A estrutura 
apoia a iniciativa Dados Unifica-
dos da OMM, a Rede Global de 
Observação Básica. 

O Índice de Preços de Ali-
mentos revela que a indústria 
global de comida vivenciou um 
ano de fragilidade em 2024. Os 
preços das commodities alimen-
tares subiram 6,7% em dezem-
bro, em comparação com o mes-
mo mês em 2023.

De forma geral, a avaliação da 
Organização das Nações Unidas 
para Agricultura e Alimentação 
(FAO) aponta uma queda de 
2,1% em comparação com o ano 
anterior, marcando um período 
de redução nos preços médios.

O Índice de Preços de Cereais 
também seguiu a tendência de 
queda, com média de 113,5 pon-
tos no ano. A queda foi de 13,3% 
em relação a 2023, marcando um 
segundo declínio anual em rela-
ção aos recordes de 2022.

Para a FAO, apesar do otimis-
mo cauteloso pela queda dos pre-
ços da comida observada de uma 
forma geral no ano passado para 
estabilizar os mercados globais, 
há tendências de alta de custos de 
commodities como oleaginosas e 
laticínios.

O Estádio Municipal Ge-
neral Sylvio Raulino de Oli-
veira – o Estádio da Cidadania 
–, em Volta Redonda, passa 
por melhorias para sediar a 
temporada 2025 de futebol. 
A casa do Volta Redonda Fu-
tebol Clube, o Voltaço, vai re-
ceber nova iluminação, e ainda 
foram licitados os serviços de 
pintura geral e impermeabili-
zação das arquibancadas. 

A troca da iluminação no 
campo e arquibancadas do Es-
tádio da Cidadania já foi ini-
ciada e deve ficar pronta para 
o primeiro jogo do Voltaço em 

casa, em 15 de janeiro, contra 
o time do Fluminense, pela se-
gunda rodada do Campeonato 
Carioca.

Serão instalados 204 refle-
tores de Led de 1200 watts de 
potência, em substituição aos 
176 projetores com lâmpa-
da de vapor metálico – com 
capacidade para 2000 watts 
– e reatores de 400 watts. O 
novo sistema vai dobrar a in-
tensidade da iluminação, que 
passa de 1200 Lux (ilumi-
nância por metro quadrado) 
para 2400 Lux, além de gerar 
economia de 42%.

Estádio do Voltaço está em reforma
Divulgação/PMVR

Novos refletores de Led instalados são mais eficientes
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Setor Jóquei Clube só terá 
prédios de até 6 andares

Um dos mais novos 
bairros residenciais 
do Distrito Federal, 

o Setor Habitacional Jóquei 
Clube, vai se tornar um novo 
Noroeste, ou assemelhado às 
quadras 500 do Sudoeste. Edi-
fícios e apartamentos de alto 
padrão, em prédios baixos.

Isso porque o Iphan (Insti-
tuto do Patrimônio Histórico 
e Artístico Nacional) limitou a 
altura dos prédios a 21 metros – 
ou, o equivalente a seis andares, 
mais pilotis. Para que o leitor 
possa ter uma ordem de gran-
deza, é igual à altura dos prédios 
das quadras 100, 200 ou 300 das 
asas Sul e Norte. 

A decisão do Iphan-DF, co-
nhecida pelos envolvidos nos 
projetos em outubro do ano 
passado, frustra a expectativa 
dos empreiteiros, que custea-
ram os estudos urbanísticos do 
novo bairro. Pelos desenhos e 

propostas apresentadas, a in-
tenção dos construtores é que 
os edifícios pudessem ter até 60 
metros de altura – ou o equiva-
lente a 20 andares.

Para entender o caso

Em junho de 2021, foi assi-
nado um termo de cooperação 
técnica entre o Governo do Dis-
trito Federal (GDF), por meio da 
Agência de Desenvolvimento do 
Distrito Federal (Terracap) - que 
é a proprietária do terreno e a res-
ponsável pelo projeto de parcela-
mento do solo -, e a Associação de 
Empresas do Mercado Imobiliário 
do Distrito Federal (Ademi-DF). 

Segundo o acordo, a associa-
ção fi cou responsável por elaborar 
o projeto urbanístico da região. 
Em contrapartida, o GDF fi cou 
com a tarefa de realizar o proces-
so de licitação pública, além de 
providenciar a infraestrutura e o 
licenciamento ambiental necessá-
rios para a construção.

Logo depois, em agosto de 
2021, a Ademi-DF apresentou 
sua proposta. Há vários croquis 
de como fi caria o novo bairro, a 
partir do projeto apresentado pe-
los empreiteiros. Neles, é possível 
ver os prédios altos entremeados 
de passeios públicos. 

Após vários trâmites buro-
cráticos, o projeto da Ademi não 
foi aprovado pelo Iphan-DF, por 
conta de uma portaria interna, de 
2012, que limita as alturas máxi-
mas de construção no DF.

A solução do Iphan-DF foi 
pior, ainda, do que a proposta 
inicial da própria Terracap, que 
foi autora da primeira proposta 
de parcelamento da região (ain-
da em 2019), que era de até 35 
metros de altura (o equivalente a 
até 11 andares). 

Em novembro de 2023, a 
ADEMI tentou novamente apre-
sentadar proposta de alteração de 
gabarito máximo para a área do 
projeto, para 60m. Não houve êxito.
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por meio de decreto governa-
mental. Após a conclusão desse 
trâmite, os lotes poderão ser re-
gistrados em cartório e, somen-
te depois, poderão ir à licitação.

Como deve 

ser o novo bairro

 O Setor Habitacional Jó-
quei Clube (SHJQ) tem a área 
total de 2.277.233,172m², e 
será localizado entre a Estrada 
Parque Taguatinga (EPTG) e 
a Via Estrutural. A previsão é 
que seja ocupado por 52 mil 
moradores, e que sejam cons-
truídos até 17.300 apartamen-
tos na região. 

Segundo a Terracap, o 
objetivo do parcelamento “é 
promover a oferta de novas 
áreas habitacionais com a cria-
ção de 261 lotes para moradia, 
comércio, serviços, indústria e 
uso institucional, além de dois 
parques urbanos, espaços para 
áreas verdes e equipamentos 
públicos, como escolas e uma 
nova subestação de energia”. 

No local, serão oferecidos 
imóveis para diversos perfi s. 
São propostos lotes de uso 
misto, ou seja, destinados à 
implantação de prédios resi-
denciais nos andares superio-
res com áreas comerciais e de 
serviços nos andares inferiores, 
oferecendo atividades econô-
micas de abrangência tanto 
local quanto regional.

Divulgação/Ademi-DF

O layout do novo bairro, proposto pela Ademi-DF, 
previa prédios com até 60 metros de altura

Divulgação/Terracap

Divulgação/Terracap

O Setor Jóquei Clube fi ca entre Vicente Pires e o Setor de 
Indústrias, tendo a EPTG e a Estrutural como limites

As avenidas do Setor Habitacional Jóquei Clube terão nomes de raças de cavalo

William França brasilianas.cm@gmail.com

Crianças comem mais hambúrguer
Relatório aponta que o consumo de ultraprocessados cresceu no DF entre crianças de 2 a 4 anos

Por Mateus Lincoln

O consumo de hambúrguer 
por crianças de 2 a 4 anos au-
mentou no Distrito Federal 
em 2023, segundo o Boletim 
de Vigilância Alimentar e Nu-
tricional da Secretaria de Saúde 
(SES-DF). O estudo, que anali-
sou dados de 35,5 mil pessoas, 
mostrou que 36% dessa faixa 
etária consumiram o alimento 
no ano passado, contra 28% em 
2022. Entre os fatores aponta-
dos para o crescimento estão o 
aumento do uso de delivery e 
mudanças no estilo de vida.

A nutricionista Hellen 
Yohanna, especialista em nu-
trição comportamental, alerta 
para o impacto desses hábitos na 
saúde infantil. Segundo ela, a in-
gestão frequente de ultraproces-
sados contribui para o aumento 
da obesidade e prejudica a for-
mação de hábitos alimentares 
saudáveis. “Essa prática habitua 
as crianças a não sentirem mais 
prazer em comer alimentos in 
natura, o que reduz o interesse 
por opções naturais”, afi rmou.

O relatório indicou ainda 
alta no consumo de hambúrguer 
entre adolescentes e adultos. Na 

Marcello Casal Jr./Agência Brasil

Nutricionista alerta: alto consumo de ultraprocessados 
eleva risco de obesidade e doenças crônicas

Limitação de altura dos edifícios em apenas 21 
metros frustra expectativa dos empreiteiros para 
ampliação de Águas Claras. Lá, hoje existem 3 
edifícios com mais de 100 metros de altura

Em outubro do ano passa-
do, o Conselho de Planejamento 
Territorial e Urbano do Distrito 
Federal (Conplan) aprovou a 
criação do novo bairro, mas com 
a limitação imposta pelo Iphan. 
Foram 30 votos a favor, e apenas 3 
contrários e uma abstenção.

Agora, segundo “Brasilianas” 
apurou, a Terracap vai protocolar 
uma nova consulta na Seduh, com 
o novo desenho do bairro (com 
ajuste nos gabaritos), que será en-
caminhada novamente ao Iphan 

para análise. Após o retorno do 
Iphan, o projeto será ofi cialmente 
enviado para avaliação na Seduh. 

Segundo a secretaria, “a expec-
tativa é que essa consulta seja envia-
da ao Iphan em breve”, mas a Seduh 
destaca que “não há prazos estabe-
lecidos para esses processos, pois 
dependem das análises técnicas e 
pareceres dos órgãos envolvidos”. 

Após todas essas etapas, o 
projeto do novo bairro será sub-
metido ao Palácio do Buriti, que, 
após análise, fará sua aprovação 

No novo bairro, as avenidas 
terão nome de raças de cavalo

Quem mora em Águas 
Claras teve de aprender o 
nome de árvores nativas do 
Cerrado e de outros biomas 
(tais como Sibipiruna, Jacaran-
dá e Araucária) para poder se 
deslocar pela cidade. 

Essa regra, de ruas com no-
mes (em vez de quadras com 
números e letras, como fi cou 
padrão em quase todo o DF) 
traz difi culdades para os bra-
silienses, que aprenderam a se 
deslocar pela cidade observan-
do a ordem de grandeza dos 
números e a ordem alfabética 

dos conjuntos. É um dos moti-
vos pelos quais Brasília foi con-
siderado Patrimônio Cultural 
da Humanidade.

Pois bem... quem for morar 
no futuro Setor Habitacional 
Jóquei Clube, terá de aprender 
sobre cavalos de raça. Sim... por-
que o setor terá avenidas com 
esses nomes. A exceção será a via 
principal, que se chamará “Ave-
nida Jóquei Clube”, que terá no 
caminho um parque urbano, 
exatamente onde hoje está pista 
de corrida de cavalos, que fun-
cionou até os anos 1980. 

A rua que irá cruzar o 
bairro na sua parte mais es-
treita terá o nome de “Avenida 
Campolina”. Outras raças de 
cavalo batizam as outras ro-
dovias que fazem divisas com 
outros bairros. 

A “Avenida Manga-Larga” 
irá separar o novo setor habi-
tacional de Vicente Pires. Na 
margem da EPTG, a rodovia 
será a “Avenida Corcel”. Às 
margens da Via Estrutural, será 
a “Avenida Pampa”. Na divisa 
com o Setor de Indústrias, será 
a “Avenida Campeiro”.

Águas Claras tem predios mais altos que 
o Bandeirão da Praça dos Três Poderes

Uma das críticas dos emprei-
teiros do DF é que o preço dos 
terrenos que são vendidos pelo 
governo, somada à limitação das 
alturas impostas, faz com que os 
empreendimentos tenham um 
alto custo. Traduzindo: quantos 
mais apartamentos forem cons-
truídos, um sobre os outros, me-
nor o impacto do valor do imóvel 
no custo fi nal. 

Essa lógica fez com que Águas 
Claras fosse sendo modifi cada, ao 
longo dos anos, por pressão polí-
tica. Inicialmente, o limite máxi-
mo para a região era os mesmos 
35 metros de altura que foram 
pensados pela Terracap para o Se-
tor Jóquei Clube. Depois, passou 
para 60 metros (o mesmo pedido 
feito pela Ademi) e, por fi m, hou-
ve uma espécie de “liberou geral”, 
que resultou em edifícios com 
mais de 100 metros de altura. 

Houve um tempo, aqui no 
DF, que fi cou estabelecido que 
nenhum edifício pudesse ter 
mais de 100 metros de altura 
– que é a altura “padronizada” 
para o mastro do Pavilhão Na-
cional (o bandeirão, da Praça 
dos Três Poderes). 

O mastro foi construído 
em 1972 pelo arquiteto Sér-
gio Bernardes e tem, na verda-

Divulgação

O Residencial Sagitarius é o prédio mais 
alto do DF, com 108 metros. Tem 37 an-
dares de apartamentos

de, 105 metros de altura. A 
bandeira hasteada no mastro 
é a maior do Brasil, com 286 
metros quadrados, e uma das 
maiores do mundo. 

Os anexos I da Câmara 
Federal e do Senado têm, cada 
um, 28 andares em 92 metros 
de altura. O Banco Central 
tem 21 andares dispostos em 
101 metros. 

Todos esses 
prédios têm 
altura menor e 
menos andares 
que o maior 
edifício do DF: 
o Residencial 
Sagitarius, em 
Águas Claras, 
tem 36 andares 
de apartamen-
tos dispostos 
em 108 metros. 

C h a m a -
do de “resort 
vertical”, nes-
te prédio está 
à venda um 
apartamento 
de cobertura 
com 515 m², 
ao valor de R$ 

5,9 milhões. O 
valor, por me-

tro quadrado, é de R$ 11,4 mi 
(o equivalente ao do Setor No-
roeste). 

Mas o Sagitarius não é o 
único gigante na região. Há 
pelo menos 15 outros arra-
nha-céus em Águas Claras, 
sendo que dois deles têm tam-
bém mais de 100 metros de 
altura e mais de 30 andares de 
apartamentos. 

faixa de 10 a 19 anos, o índice 
passou de 39% em 2022 para 
50% em 2023. Entre adultos, 
o crescimento foi de 28% para 
35%. Além disso, 77% dos ado-
lescentes relataram o hábito de 
fazer refeições assistindo TV, 
prática que difi culta a percepção 
de saciedade.

Hellen citou que a depen-
dência de delivery impacta ne-
gativamente a cultura alimentar 
familiar. “Quando a frequência 
de pedir comida por aplicativos 
aumenta, diminui o hábito de 
cozinhar em casa, o que afeta a 
transmissão de referências cul-

turais de alimentação”, disse.
Outro dado preocupante é o 

aumento da obesidade infantil. 
Mais de 9% das crianças de 2 a 
4 anos apresentaram sobrepeso 
em 2023, enquanto 4% foram 
diagnosticadas com obesidade. 
A faixa etária de 5 a 10 anos foi 
a mais afetada, com 12% das 
crianças acima do peso.

Resultados indicam a neces-
sidade de ampliar campanhas 
de educação alimentar nas es-
colas. Em 2023, o consumo de 
verduras e legumes fi cou abaixo 
dos níveis de 2022, uma dimi-
nuição dos hábitos saudáveis.
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O ministro Flávio Dino, 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), suspendeu o repasse de 
recursos para 13 ONGs e en-
tidades do terceiro setor que 
não adotam mecanismos ade-
quados de transparência ou não 
divulgam informações sobre a 
aplicação de verbas decorrentes 
de emendas parlamentares.

Em agosto de 2024, o STF 
deu prazo de 90 dias para que 
as ONGs informassem os valo-
res oriundos de emendas parla-
mentares de qualquer modali-
dade recebida de 2020 a 2024 e 
em que foram aplicadas. Poste-
riormente, Dino reiterou a or-
dem e determinou que a CGU 
fiscalizasse o cumprimento des-
sas medidas.

Em decisão unânime, o Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
determinou que apenas os ser-
vidores seccionais do Rio de Ja-
neiro da Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) contratados 
sob regime estatutário, em qua-
dro de extinção, ou que tenham 
optado pelo regime celetista 
podem ser consideravelmente 
relevantes. A decisão, tomada 
na sessão virtual encerrada em 
13/12, exclui interpretações 
que concederam estabilidade 
aos trabalhadores celetistas 
após cinco anos de trabalho.

Segundo a entidade, essas 
decisões contrariam seu es-
tatuto e violam sua autono-
mia política, administrativa 
e financeira.

O município de João Pes-
soa teve negado pelo Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) o pe-
dido para reverter a decisão do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB) que suspendeu as obras 
de implementação do Parque 
da Cidade. A decisão é do pre-
sidente da corte, ministro Her-
man Benjamin, segundo o qual 
é incabível a via judicial esco-
lhida pelo município – a sus-
pensão de liminar e de senten-
ça – para questionar, no STJ, a 
análise realizada pelo tribunal 
paraibano.

O Parque da Cidade é um 
projeto de mais de 250 mil me-
tros quadrados que, segundo o 
município de João Pessoa, vai 
oferecer novas áreas de lazer.

STF suspende 
repasse de 
oNGs sem 
transparência

STF rejeita 
funcionários 
celetistas da 
oaB-RJ

obras do 
Parque 
da cidade 
suspensas

STF STF STJ

No sábado, Dia Mundial 
do Braille, o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) registrou a im-
portância desse sistema para a 
inclusão eleitoral. Com o brail-
le, a Justiça Eleitoral garante a 
participação de eleitores cegos 
ou com baixa visão nas vota-
ções, mediante o uso do mé-
todo de alto-relevo nas urnas 
eletrônicas. Assim, esse público 
pode escolher seus representan-
tes políticos e exercer sua cida-
dania por meio do voto. 

Ao longo de sua história, 
o TSE tem buscado intensifi-
car a inclusão eleitoral no país. 
Por exemplo: a urna eletrônica 
apresenta teclas antiaderentes e 
números em alto-relevo com o 
alfabeto em braille. 

TSE destaca 
avanços na 
inclusão 
eleitoral

TSE

CORREIO NACIONAL

Casa da Mulher Brasileira

Redução de mortes por tuberculose

Estoques 100% abastecidos

 6,4 milhões de casos

500 mil atendimentos mensais

Das 112.168 novas vagas 
anunciadas pelo Minis-
tério da Educação (MEC) 
para o Fundo de Finan-
ciamento Estudantil (Fies) 
ao longo de 2025, metade 
será destinada a candida-
tos inscritos no Cadastro 
Único para Programas 
Sociais do Governo Fede-
ral (CadÚnico) e com ren-
da familiar per capita até 
meio salário mínimo.
A modalidade Fies Social, 
lançada em 2024, permite 
o financiamento até 100% 
dos encargos educacio-
nais, além de reservar 
cotas para pretos, pardos, 

indígenas, quilombolas e 
pessoas com deficiência. 
Dados do ministério mos-
tram que, no primeiro 
semestre de 2024, 39.419 
estudantes migraram do 
Fies para o Fies Social.
O Fies foi instituído pela 
Lei nº 10.260, de 12 de ju-
lho de 2001. O objetivo é 
conceder financiamento 
a estudantes de cursos 
de graduação em insti-
tuições de educação su-
perior privadas aderentes 
ao programa e com ava-
liação positiva no Sistema 
Nacional de Avaliação da 
Educação Superior.

O Governo do Estado do 
Rio Grande do Norte, por 
meio da Secretaria de 
Estado das Mulheres, da 
Juventude, da Igualdade 
Racial e dos Direitos Hu-
manos (Semjidh), firmou 
o contrato de repasse 
com a Caixa Econômi-
ca Federal (CEF) na últi-
ma terça-feira (31) para a 

construção da Casa da 
Mulher Brasileira em Na-
tal. A implementação do 
novo equipamento, que 
envolve recursos da or-
dem de R$ 19 milhões, é 
um dos principais eixos 
do Programa Mulher Viver 
sem Violência, retomado 
no início de 2023 pelo Mi-
nistério das Mulheres.

O programa federal de 
transferência de renda 
Bolsa Família foi determi-
nante para a redução de 
mais da metade dos casos 
de mortes por tuberculo-
se entre pessoas miserá-
veis e povos originários. 
A redução foi de mais de 
50% em pessoas extrema-
mente pobres e mais de 
60% entre as populações 

indígenas. A constata-
ção é de estudo feito por 
uma série de instituições 
de pesquisas brasileiras, 
incluindo a Universidade 
Federal da Bahia, a Fio-
cruz no mesmo estado 
e o Instituto de Saúde 
Global de Barcelona, e foi 
publicada na revista inter-
nacional Nature Medicine, 
nesta sexta-feira (3).

O Ministério da Saúde ga-
rantiu que todos os esta-
dos do Brasil estão 100% 
abastecidos com as vaci-
nas integradas ao calen-
dário básico. 
Anualmente, o Programa 
Nacional de Imunizações 
distribui cerca de 300 mi-
lhões de doses de vacinas 
para todos os 5.570 muni-
cípios brasileiros. 

Mas essa quantia foi supe-
rada em 2023 e 2024, com 
a entrega de mais de 643 
milhões de doses a todos 
os estados. 
De acordo com a pasta, 
mesmo os estoques da 
vacina contra a varicela 
foram abastecidos, apesar 
de haver uma escassez 
global da matéria-prima 
utilizada.

Dados do Painel de Moni-
toramento de Arboviroses 
do Ministério da Saúde 
mostram que o país re-
gistrou, ao longo de todo 
o ano de 2024, um total 
de 6.484.890 casos pro-
váveis de dengue e 5.972 
mortes provocadas pela 
doença. Há ainda 908 
óbitos em investigação. O 
coeficiente de incidência 

da dengue, até o dia 28 de 
dezembro, era de 3.193,5 
casos para cada 100 mil 
habitantes.
A maioria dos casos pro-
váveis de dengue (55%) 
em 2024 foi identificada 
entre mulheres. No recor-
te raça/cor, 42% dos casos 
prováveis foram registra-
dos entre brancos; 34,4% 
entre pardos.

As 38 novas Unidades Bá-
sicas de Saúde Porte V, 
aprovadas no Novo PAC, 
trarão avanços significati-
vos na atenção primária . 
Essas unidades têm capa-
cidade para uma média 
de 500 mil atendimentos 
por mês e contarão, no 
mínimo, com cinco equi-
pes de Saúde da Família 

e cinco de Saúde Bucal. 
“Com a publicação da 
planta da Unidade Bási-
ca de Saúde de Porte V, 
concluímos todos os ma-
teriais necessários para a 
construção das unidades 
de saúde dentro do novo 
PAC”, afirma o secretário 
de Atenção Primária à 
Saúde, Felipe Proenço.

Freepik

Foram anunciadas pelo MEC 112.168 novas vagas

Fies terá 56 mil vagas para 
inscritos no CadÚnico

Taxa de bebês prematuros 
acima da média global

Os famosos “nove meses” de 
gravidez, na verdade, simplifi-
cam uma conta mais complexa: 
a gestação humana leva em tor-
no de 40 semanas, mas é consi-
derada “a termo”, ou seja, den-
tro do tempo adequado, de 37 
até 42. Porém, em 2023, quase 
12% dos nascimentos no Brasil 
aconteceram antes desse marco, 
totalizando cerca de 300 mil 
bebês prematuros, com riscos 
menores ou maiores de proble-
mas de saúde, dependendo do 
tempo que passaram na barri-
ga da gestante. O Brasil não só 
está acima da média global, que 
é em torno de 10%, como tam-
bém é um dos dez países com 
maior número de nascimentos 
prematuros por ano.

De acordo com a direto-
ra executiva da Associação 
Brasileira de Pais, Familiares, 
Amigos e Cuidadores de Bebês 
Prematuros, Denise Suguitani, 
a maior parte desses casos po-
dem ser prevenidos: “Aqui no 
Brasil essas taxas estão muito 
ligadas a determinantes sociais, 
de acesso à saúde e à educação. 
A gestação na adolescência, 
por exemplo, já é um fator de 
risco de parto prematuro por-
que o corpo da menina não 
está preparado para gestar. 

Por outro lado, um bebê que 
é planejado, a chance de ser 
prematuro é menor, então o 
planejamento familiar é muito 
importante. E, claro, o acesso 
ao pré-natal. E não é só o volu-
me de consultas que importa, 
mas a qualidade do atendi-
mento e das informações.”

A obstetra Joeline Cerquei-
ra, que integra a Comissão de 
Assistência Pré-Natal da Fede-
ração Brasileira das Associações 
de Ginecologia e Obstetrícia 

(Febrasgo), enumera algumas 
situações que podem ser iden-
tificadas no pré-natal e tratadas 
para evitar o parto prematuro, 
entre outras complicações: “A 
gente tem as infecções, a rotura 
prematura da bolsa e as síndro-
mes hipertensivas na gestação. 
Essas doenças acometem mui-
tas mulheres na gravidez e são 
algumas das principais respon-
sáveis pelo parto prematuro.”

A especialista esclarece que 
é preciso que a gestante inicie 

o pré-natal precocemente, seja 
bem avaliada para identificar 
fatores de risco pré-existentes, 
e faça todos os exames reco-
mendados no tempo certo. 
“No momento em que a ges-
tante faz o ultrassom morfo-
lógico, a gente também faz a 
medida do colo do útero. Se 
ele estiver muito curto, essa 
mulher tem um maior risco, 
mesmo sem nenhuma outra 
doença, de ter um parto pre-
maturo”, explica Joeline.

Número pode ser reduzido com bom atendimento pré-natal
Freepik

em 2023, quase 12% dos nascimentos no Brasil aconteceram antes do tempo ideal

Dados da plataforma Terra-
brasilis, do Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais (Inpe), que 
concentra informações de saté-
lite sobre cobertura vegetal, des-
matamento e queimadas, indi-
cam que o país teve 1 milhão de 
focos de queimada entre os anos 
de 2020 e 2024. Nesse interva-
lo, o ano com maior quantidade 
de registros foi justamente o de 
2024, o que ocorreu, segundo o 
Ministério do Meio Ambiente e 
da Mudança do Clima (MMA), 
em razão de seca excepcional – 
segundo a pasta a pior nos últi-
mos 74 anos.

A maior parte dos focos 
está concentrada em cinco esta-
dos. Foram 628.365 focos em 
cinco anos, no Pará (200.685), 
em Mato Grosso (171.534), 
Amazonas (97.885), Maranhão 
(97.124) e Tocantins (61.137). 
Seu desenho, uma estrada de 
fogo que corta o meio do país, 
coincide com áreas de expansão 
agrícola, principalmente para 
soja e pasto, e com regiões mar-
cadas pela grilagem e pelo garim-
po. Todos esses estados tiveram 

aumento de focos de incêndio na 
comparação entre 2024 e 2023, 
com destaque para Mato Grosso, 
com aumento de 130%, e para o 
Tocantins, com alta de 78%.

A novidade, em 2024, está no 
aumento de incêndios em áreas 
classificadas como sem Cadastro 
Ambiental Rural (CAR), ou seja, 
áreas que não são propriedades 
rurais. Entre 2020 e 2023, esse 
tipo de registro esteve no pata-
mar de 20% do total nos cinco 
estados com mais registros, nos 
meses críticos (agosto e setem-

bro), mas em 2024 o percentual 
saltou para 29,2%. Também 
houve aumento da participação 
de grandes propriedades, de uma 
média de 35% para o patamar de 
40% dos registros.

O aumento acelerou a res-
posta dos governos. No âmbito 
federal, foi concluída a Política 
Nacional de Manejo Integrado 
do Fogo, que inicia 2025 em fun-
cionamento, o que, segundo o 
MMA, garantirá o fortalecimen-
to da articulação junto a estados 
e municípios, fator considerado 

crucial para alcançar respostas 
mais céleres em relação aos in-
cêndios. A política foi criada em 
meio à crise, em julho de 2024, 
após a seca atingir duramente a 
região do Pantanal, e coordena 
a ação de União, estados e muni-
cípios, além de sociedade civil e 
organizações privadas.

A pasta informou que haverá 
a destinação de R$ 280 milhões 
do Fundo Amazônia para o com-
bate a incêndios nos estados, e 
que se somam a cerca de R$ 650 
milhões do Orçamento federal. 
O objetivo é evitar outro “pior 
ano”, pois desde 2010 não houve 
registro de tantos focos quanto 
em 2024.

O registro de maior número 
de focos não significa necessa-
riamente maior área queimada. 
Em São Paulo, estado com maior 
crescimento de focos (422%, 
com 8.712 focos registrados em 
2024), o aumento de área quei-
mada esteve abaixo de 2% nas 
áreas de conservação, e os focos 
se concentraram em proprieda-
des rurais, especialmente nas la-
vouras de cana-de-açúcar.

1 milhão de focos de queimada
Antônio Cruz/Agência Brasil

Ano com maior número de registros foi o de 2024
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O Hospital de Urgências 
de Goiás Dr. Valdemiro Cruz 
(Hugo), em Goiânia, conse-
guiu reduzir em 32% o tempo 
médio de internação de pacien-
tes de longa permanência.

A média, que antes era de 
30,4 dias, caiu para 20,7 dias 
em 2023, resultado de mudan-
ças na gestão hospitalar e im-
plementação de novas práticas 
clínicas.

A redução foi alcançada 
com medidas como o moni-
toramento constante das in-
ternações, o uso de protocolos 
específicos e o incentivo à alta 
segura. Esses ajustes permiti-
ram maior rotatividade de lei-
tos, contribuindo para otimizar 
o atendimento na unidade.

O prazo para entrega dos 
documentos necessários à con-
firmação de matrícula em esco-
las estaduais do Mato Grosso 
foi prorrogado.

Agora, os responsáveis têm 
até o dia 5/1 para apresentar 
os papéis exigidos diretamente 
nas unidades escolares.

A mudança busca atender 
famílias que não conseguiram 
realizar a entrega dentro do pe-
ríodo antes estabelecido.

Para garantir a vaga dos es-
tudantes, é necessário apresen-
tar documentos como certidão 
de nascimento, comprovante 
de endereço e histórico escolar, 
além de outros indicados no 
ato da matrícula. Quem não 
efetivar, perderá a reserva.

O campus de Três Lagoas 
da Universidade Federal de 
Mato Grosso do Sul (UFMS) 
foi credenciado para oferecer o 
primeiro programa de residên-
cia médica da região.

A formação será na área de 
Medicina de Família e Comu-
nidade, com início previsto 
para 2025. A iniciativa visa ca-
pacitar médicos para atuar na 
atenção primária, fortalecendo 
o sistema de saúde local.

Com duas vagas disponí-
veis, o programa contará com 
bolsas financiadas pelo Minis-
tério da Saúde. O credencia-
mento foi concedido pela Co-
missão Nacional de Residência 
Médica, que avaliou o projeto 
apresentado pela instituição.

Hospital de 
Urgências 
reduz tempo 
de internação

Prazo 
ampliado para 
confirmação 
de matrículas

Residência 
médica chega 
ao município 
de Três Lagoas

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

O Memorial do Tribunal 
de Justiça do Distrito Federal 
e Territórios (TJDFT) lançou 
editais para a realização de ex-
posições de arte e lançamentos 
de livros em 2025.

As inscrições, que já estão 
abertas, visam selecionar proje-
tos para ocupação dos espaços 
culturais da instituição.

O objetivo é promover a di-
versidade cultural por meio de 
iniciativas que valorizem a arte 
e a literatura. Os interessados 
devem apresentar suas propos-
tas dentro do prazo estipulado.

As normas, critérios e ou-
tras informações estão no site 
oficial do TJDFT. Os projetos 
aprovados ocupar o Memorial 
ao longo de 2025.

TJDFT abre 
inscrições 
para editais 
culturais

DISTRITO FEDERAL

Balanço do combate 
ao HIV no MS em 2024

O combate ao HIV em 
Mato Grosso do Sul registrou 
avanços em 2024, com a distri-
buição de mais de 2,3 milhões 
de preservativos externos, 40 
mil preservativos internos e 
120 mil testes rápidos.

As informações foram di-
vulgadas pela Agência MS na 
última sexta-feira (3).

A Secretaria de Estado de 
Saúde (SES) também forneceu 
4 mil latas de fórmula infantil 
para prevenir a transmissão ver-
tical do vírus.

As ações incluem testagem 
rápida em unidades básicas de 
saúde e profilaxias pré e pós-ex-
posição (PrEP e PEP), garan-
tindo diagnóstico precoce e as-
sistência. Atualmente, 10.936 
pessoas vivem com HIV no 
estado e estão em tratamento.

Em 2024, MS registrou 628 
novos casos de HIV, dos quais 
321 evoluíram para Aids. Se-
gundo o Sinan (Sistema de In-
formação de Agravos e Notifi-
cação), foram confirmadas 157 
mortes relacionadas à doença.

O balanço destaca que, no 
último ano, as ações de cons-
cientização também foram am-
pliadas pela SES, com enfoque 
em diagnóstico precoce e redu-
ção do estigma.

Em nível nacional, cerca de 
700 mil pessoas estão em trata-
mento, segundo o Ministério 
da Saúde. O tratamento com 
antirretrovirais é fundamental 
para reduzir a carga viral, evi-
tando a progressão para Aids e 
a transmissão do vírus.

O HIV é transmitido por 
relações sexuais desprotegidas, 
transfusões de sangue contami-
nado, de mãe para filho duran-
te a gravidez ou amamentação e 
pelo uso compartilhado de ma-
teriais perfurocortantes. 

Com tratamento contínuo, 
o vírus pode se tornar indetec-
tável, o que impede sua trans-
missão por via sexual. Essas 
medidas são fundamentais para 
enfrentar o estigma, ampliar a 
prevenção e garantir qualidade 
de vida para as pessoas que con-
vivem com o vírus.

Declarado estado de 
calamidade em Goiânia

O prefeito de Goiânia, San-
dro Mabel (União), decretou, 
na última sexta-feira (3), estado 
de calamidade pública nas áreas 
de saúde e finanças do municí-
pio.

A decisão, que foi publicada 
no Diário Oficial do Município 
e divulgada pela Agência Goiâ-
nia Agora, tem como objetivo 
permitir a adoção de medidas 
emergenciais para enfrentar a 
crise financeira e sanitária que 
afeta a capital goiana.

Com o decreto, a prefeitura 
busca flexibilizar procedimen-

tos administrativos e orçamen-
tários, facilitando a obtenção 
de recursos estaduais e federais.

A medida também possibi-
lita a renegociação de contratos 
e a suspensão de despesas não 
essenciais, visando equilibrar 
as contas públicas e garantir a 
continuidade dos serviços.

O decreto de calamidade 
pública permite à prefeitura 
adotar ações mais ágeis e efi-
cazes no combate à crise, as-
segurando o atendimento à 
população e a manutenção dos 
serviços essenciais.

Divulgação/Agência de Notícias Goiânia Agora

Formalização segue para a Assembleia Legislativa de Goiás
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Estão abertas as inscri-

ções para os Centros In-

terescolares de Línguas 

(CILs) até o dia 10 de janei-

ro, conforme divulgado 

pela Agência Brasília.

Os cursos são destinados 

a estudantes da rede pú-

blica e têm como objetivo 

promover o aprendizado 

de línguas estrangeiras, 

com foco em inglês, espa-

nhol e francês.

As vagas são para alunos 

do 6º ao 9º ano do ensino 

fundamental e para o en-

sino médio. As aulas serão 

realizadas no contraturno 

escolar, com início previs-

to para fevereiro.

Interessados devem se 

inscrever pelo portal da 

Secretaria de Educação 

do DF, onde estão dispo-

níveis todas as informa-

ções do processo.

O CIL oferece metodolo-

gia diferenciada, com au-

las interativas e voltadas 

para a prática do idioma, 

buscando desenvolver co-

municação oral e escrita.

O projeto busca ampliar o 

acesso à educação bilín-

gue para estudantes da 

rede pública, alinhando-

-se às políticas de inclusão 

educacional.

O governo de Goiás rea-

justou o salário dos pro-

fessores das Escolas do 

Futuro e músicos da Or-

questra Filarmônica. A 

medida começa a valer 

para os salários de janeiro. 

Professores terão aumen-

to de 15%, enquanto mú-

sicos receberão conforme 

a tabela de vencimentos 

dos servidores efetivos.

A campanha deste mês, 

“Eu Respeito”, da Univer-

sidade Federal de Mato 

Grosso do Sul,  aborda a 

integralidade na saúde, 

destacando a importân-

cia de cuidar do ser hu-

mano em todas as suas 

dimensões. A iniciativa 

promove ações que ga-

rantam acesso igualitário 

à população.

As inscrições para o mes-

trado profissional em 
Propriedade Intelectual e 

Transferência de Tecno-

logia para Inovação estão 

abertas na Universidade 

Estadual de Goiás. O cur-

so, gratuito, tem duração 

de dois anos e é voltado a 

profissionais interessados 
em inovação e empreen-

dedorismo.

A Prefeitura de Campo 

Grande (MS) realizará 

audiência pública para 

apresentar o Estudo de 

Impacto de Vizinhan-

ça do empreendimento 

multirresidencial no bair-

ro Jardim dos Estados. O 

evento ocorrerá em 29/1 

no Auditório Engenheiro 

Nilo Javari Barém.

A rede pública de Goiás 

iniciará o ano letivo de 

2025 em 20 de janeiro. 

Cerca de 500 mil alunos 

serão atendidos em mil 

escolas espalhadas pelos 

246 municípios. O calen-

dário escolar, aprovado 

pelo Conselho Estadual 

da Educação, termina em 

19 de dezembro.

O prefeito de Cuiabá 

(MT), Abílio Brunini (PL), 

confirmou o pagamento 
integral dos salários de 

dezembro de 2024 para 

os servidores municipais, 

sem escalonamento. O 

anúncio foi feito em uma 

entrevista em que o pre-

feito reafirmou o compro-

misso de manter serviços.

O governo de Mato Gros-

so ampliou em R$ 53 

milhões o crédito dispo-

nível para empresas, for-

talecendo programas de 

financiamento voltados 
a micro, pequenas e mé-

dias empresas. A medida 

busca apoiar negócios lo-

cais, facilitar investimen-

tos e gerar empregos em 

diversos setores.

O DF foi condenado a in-

cluir uma paciente de 56 

anos, com esclerose múl-

tipla e dependente de 

cuidados permanentes, 

em programa de atendi-

mento médico domiciliar. 

A Justiça determinou que 

a negativa violou o direito 

à saúde e impôs multa de 

mil reais por dia em caso 

de descumprimento.

O Batalhão de Opera-

ções Policiais Especiais 

de Mato Grosso registrou 

aumento nas apreensões 

de drogas e na captura de 

foragidos em 2024. Foram 

retiradas de circulação 

mais de 2 toneladas de 

entorpecentes e presos 

181 indivíduos procurados 

pela Justiça, resultado de 

500 operações realizadas.

Contribuintes do DF têm 

até 20/1 para indicar seus 

créditos do Nota Legal. A 

medida permite o abati-

mento no valor do IPTU ou 

IPVA. A atualização pode 

ser feita no site da Secre-

taria da Fazenda. O pro-

grama oferece descontos 

nos valores acumulados 

por meio de notas fiscais.

Mateus Lincoln/Correio da Manhã

Além do idioma, os CILs também promovem a cultura

Centros de Línguas do DF 
estão com inscrições abertas

Célula de inteligência 
reforça segurança na Capital

Por Mateus Lincoln

O governo do Distrito Fe-
deral (GDF) implantou uma 
célula presencial de inteligência 
em Brasília para intensificar a 
segurança na cidade.

A estrutura foi estabeleci-
da em dezembro, no prédio 
da Secretaria de Segurança 
Pública (SSP-DF) e reúne 
equipes de inteligência de 
órgãos distritais e federais. A 
célula monitora redes sociais 
e identifica movimentações 
suspeitas, focando em ações 

preventivas contra possíveis 
ações extremistas.

Alexandre Patury, secre-
tário-executivo de Segurança 
Pública, afirmou à Agência 
Brasília que a iniciativa tem 
mostrado bons resultados. Ele 
explicou que a troca de infor-
mações entre os órgãos, quando 
realizada fisicamente, é muito 
mais rápida.

A estrutura, que era só até 
12 de janeiro, pode se tornar 
permanente, devido à eficácia 
observada. Em casos específi-
cos, como o do 7 de setembro, a 

célula era montada apenas por 
48 horas. Mas, com o cenário 
de 2024, a manutenção prolon-
gada tem se mostrado eficaz.

Patury também ressaltou que, 
embora não tenham sido identi-
ficadas novas ameaças, o trabalho 
de vigilância segue para garantir a 
segurança da população.

A ação é parte de uma estraté-
gia maior implementada após ten-
tativa de ataque a bomba contra o 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
em novembro do ano passado.

Rodrigo Cardoso, chefe 
da Assessoria de Inteligência 

e Informações Estratégicas da 
Controladoria-Geral do Distri-
to Federal (CGDF), elogiou a 
criação da célula à reportagem 
do Correio.

“As redes sociais frequente-
mente desempenham um papel 
central na organização ou dis-
seminação de informações que 
podem levar a incidentes críti-
cos. Por isso, a integração entre 
os órgãos é essencial, permitin-
do monitorar e interpretar os 
sinais emitidos nesses ambien-
tes, promovendo ações preven-
tivas.”, afirmou.

Cardoso também mencio-
nou que o trabalho preventivo 
fortalece a democracia, ga-
rantindo maior estabilidade à 
capital. Ele acredita que é fun-
damental que as novas tecnolo-
gias sejam implementadas. 

“Ferramentas inteligentes 
conseguem identificar pala-
vras-chave e comportamentos 
que possam indicar intenções 
de ataques ou disseminação de 
discursos de ódio direcionados 
às sedes dos poderes ou à demo-
cracia”, concluiu.

Um exemplo recente do su-
cesso da célula foi a prisão de 
Lucas Ribeiro Leitão, que, em 
dezembro, foi detido por tentar 
planejar um ataque em Brasília.

Integrando diversos órgãos, GDF busca prevenir ataques em Brasília
Joel Rodrigues/Agência Brasília

Célula impediu um ataque em 29/12 com a prisão do suspeito após monitoramento digital
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O Amapá se destaca como o 
estado com maior participação 
feminina em cargos públicos 
no Norte do Brasil. Dados esta-
duais revelam que 41% das po-
sições de gestão são ocupadas 
por mulheres.

Esse índice supera a média 
nacional e reforça o papel fe-
minino em postos de liderança, 
especialmente em áreas estraté-
gicas da administração pública. 
A atuação delas está presente 
em diferentes setores, incluin-
do saúde, educação e segurança.

Além disso, elas também 
lideram projetos e programas 
voltados para a inclusão social. 
Essa representatividade reflete 
políticas voltadas à equidade de 
gênero no serviço público.

O Procon Tocantins reali-
zou uma pesquisa de preços em 
32 estabelecimentos de Palmas 
e encontrou uma variação de 
até 91% nos valores das carnes.

O levantamento incluiu 79 
cortes bovinos, suínos, de fran-
go e miúdos, e comparou os 
preços mais altos e mais baixos.

O corte com maior dife-
rença foi o contrafilé bovino, 
variando entre R$ 31,99 e R$ 
61,19 o quilo. Nos cortes de 
frango, a maior disparidade foi 
registrada no quilo da asa, com 
preços de R$ 12,99 a R$ 22,98.

Já em relação ao caso das 
carnes suínas, a costelinha apre-
sentou diferença de até 81%, 
sendo vendida por valores entre 
R$ 17,99 e R$ 32,55.

O governo do Amazonas 
criou um serviço de coleta de 
dados domiciliar para pessoas 
com dificuldade de locomoção. 
A iniciativa permite que cida-
dãos em situação de vulnerabi-
lidade tenham acesso aos servi-
ços sem precisar sair de casa.

A medida busca atender 
também idosos e acamados, 
ampliando o alcance dos servi-
ços. A ação é coordenada pela 
Secretaria de Justiça, Direitos 
Humanos e Cidadania, em par-
ceria com órgãos responsáveis 
pela emissão de documentos.

A coleta inclui registro civil, 
carteira de identidade e CPF. 
As equipes vão às residências 
previamente agendadas para 
realizar os atendimentos.

Liderança 
no Norte em 
presença 
feminina

Procon: preço 
da carne varia 
até 91% em 
Palmas

Atendimento 
para pessoas 
com locomoção 
reduzida

AMAPÁ TOCANTINS AMAZONAS

Os proprietários de veículos 
registrados no Pará têm até o 
dia 7 para aproveitar os descon-
tos no pagamento do IPVA.

Os abatimentos são válidos 
para automóveis com placas de 
final 01 a 31 e podem ser obti-
dos em duas condições: paga-
mento em cota única ou adesão 
ao Nota Fiscal Cidadã.

As condições específicas 
variam conforme o tipo de veí-
culo e o histórico de multas. O 
desconto máximo é de 15%, 
disponível para quem não pos-
sui infrações registradas nos 
últimos dois anos e opta pelo 
pagamento integral.

Quem possui apenas um 
ano sem multas pode obter aba-
timento de 10%.

Descontos 
para o IPVA 
somente até 
amanhã (7/1)

PARÁ

Rondônia amplia 
regularização fundiária

O governo de Rondônia, 
em parceria com o Institu-
to Nacional de Colonização 
e Reforma Agrária (Incra), 
realiza, desde 2023, ações de 
georreferenciamento em pro-
priedades rurais como parte 
do Acordo de Cooperação 
Técnica (n° 324/23).

O balanço dos impactos do 
acordo foram divulgados pela 
Secretaria de Comunicação do 
estado (Secom-RO) na última 
sexta-feira (3).

O objetivo é ampliar a regu-
larização fundiária no estado, 
fornecendo segurança jurídica 
e incentivando o desenvolvi-
mento rural.

As ações, coordenadas pela 
Secretaria de Estado de Patri-
mônio e Regularização Fundiá-
ria (Sepat), abrangem diversos 
municípios, incluindo Porto 
Velho, Vilhena e Machadinho 
d’Oeste.

As iniciativas já resultaram 
em mais de 9 mil atendimen-
tos, com destaque para a en-
trega de 250 títulos definitivos 

em Porto Velho, regularizando 
imóveis aguardados há mais de 
30 anos.

Vilhena teve 431 proprie-
dades regularizadas, enquanto 
Machadinho d’Oeste alcançou 
150 imóveis em áreas estra-
tégicas. Além disso, mutirões 
atenderam municípios como 
São Miguel do Guaporé e Ce-
rejeiras, emitindo Certidões de 
Reconhecimento de Ocupação 
(CROs) e realizando vistorias.

A regularização também 
incluiu 230 vistorias realizadas 
durante mutirões em 2023, am-
pliando atendimentos.

Ao todo, foram emitidos 
769 títulos de propriedade, 
1.157 CROs e 4 Contratos de 
Concessão de Uso (CCUs).

Esses documentos possibi-
litam aos agricultores acesso a 
crédito rural e investimentos 
em suas propriedades.

A parceria com o Incra for-
talece a gestão fundiária, bene-
ficiando pequenos produtores 
e promovendo o crescimento 
econômico e social.

Pará terá maior rede
de controle de águas

A partir de 2025, o Pará será 
o estado com mais pontos de 
monitoramento da qualidade 
da água na Amazônia.

A ampliação, segundo a 
Agência Pará, é fruto de uma 
parceria entre a Secretaria de 
Meio Ambiente e Sustentabi-
lidade (Semas) e o Instituto 
Evandro Chagas e que permi-
tirá análises mais detalhadas 
sobre poluição, necessidade de 
tratamento e capacidade de res-
tauração dos corpos d’água.

Os dados subsidiarão políti-
cas públicas e o instrumento de 

outorga no Estado. O projeto 
“Monitoramento e Diagnósti-
co de Qualidade das Águas Su-
perficiais” será executado em 60 
meses. As coletas ocorrerão em 
95 pontos distribuídos em sete 
zonas nas regiões de Marabá e 
da Grande Belém.

Estima-se a realização de 
3,4 mil coletas nos rios, igara-
pés e baías, considerando os 
períodos sazonais. As análises 
buscam avaliar a poluição, a 
necessidade de tratamento e a 
capacidade de autodepuração 
dos corpos d’água.

Divulgação/Fernando Sette

Ampliação da rede de monitoramento de rios em Belém

CORREIO NORTE

Cesta Básica

Cultura

Pré-Matrícula

EAD

CNH Prefeito

Aprovados

Regularização

Ciência

Universidade

Pesquisadores de Itacoa-
tiara (AM) investigaram os 
efeitos da ingestão de mi-
croplásticos no carangue-
jo vermelho (Dilocarcinus 
pagei), espécie comum 
na região amazônica.
O estudo que, segundo 
a Agência Amazonas, é 
apoiado pela Fundação 
de Amparo à Pesquisa 
do Estado do Amazonas 
(Fapeam) e identificou 
que a presença desses po-
luentes pode afetar nega-
tivamente o crescimento 
de juvenis, o ganho de 
peso e a sobrevivência 
dos adultos da espécie.

A pesquisa utilizou téc-
nicas como microscopia 
eletrônica de varredura e 
espectroscopia vibracio-
nal Raman para detectar 
partículas de microplásti-
cos nos organismos.
Os resultados indicam 
que a ingestão desses 
materiais, provenien-
tes de sacolas plásticas 
fragmentadas e outros, 
ocorre devido aos hábi-
tos alimentares onívoros 
dos caranguejos, que fre-
quentemente consomem 
matéria orgânica em de-
composição presente no 
ambiente aquático.

A Secretaria de Planeja-
mento e Gestão do Acre 
divulgou o relatório da 
pesquisa sobre a cesta bá-
sica em dezembro. O cus-
to médio foi de R$ 675,35, 
com alta de 1,2% em re-
lação ao mês anterior. O 
arroz e o feijão tiveram os 
maiores aumentos. A car-
ne e o óleo recuaram nos 
preços.

Mais de 340 projetos cul-
turais em Rondônia serão 
beneficiados com recur-
sos da Lei Paulo Gustavo. 
Até o momento, 150 ini-
ciativas já receberam os 
valores, voltados ao setor 
audiovisual, artes cênicas, 
música e artesanato. O in-
vestimento total na cultu-
ra do estado ultrapassa R$ 
53 milhões.

O governo do Amapá ini-
cia nesta segunda-feira 
(6) o período de pré-ma-
trícula para escolas de 
gestão compartilhada. As 
inscrições poderão ser fei-
tas online até o dia 10. As 
unidades atendem estu-
dantes do 6º ano do ensi-
no fundamental ao 3º do 
médio. O resultado será 
divulgado no dia 15/1.

A Universidade Federal do 
Tocantins abriu inscrições 
para 970 vagas em cur-
sos de Ensino à Distância 
(EAD). As oportunidades 
estão distribuídas em di-
versas regiões, incluindo 
licenciaturas e bacharela-
dos. Interessados podem 
se inscrever até 15/1 no site 
da instituição.

O governo de Rondônia 
criou um programa que 
oferece carteira de ha-
bilitação gratuita para 
pessoas de baixa renda. 
A medida busca ampliar 
o acesso à formação de 
condutores. Interessados 
devem atender critérios 
como inscrição no CadÚ-
nico e residir no estado

O prefeito de Manaus 
anunciou a transferência 
de Renato Júnior do cargo 
de secretário de Limpeza 
Urbana para uma nova 
função na gestão munici-
pal. A decisão busca aten-
der às prioridades admi-
nistrativas. A pasta será 
liderada interinamente 
por Tharcísio Bessa.

A Prefeitura de Boa Vista 
(RR) convocou 257 profes-
sores aprovados no con-
curso público de 2022. Os 
convocados devem enviar 
a documentação compro-
batória até 12/1, exclusiva-
mente pelo site oficial da 
prefeitura. A posse ocorre-
rá após inspeção médica 
oficial e comprovação de 
aptidão física e mental.

O governo do Pará en-
tregou 2,5 mil títulos de 
terra em Ananindeua, na 
região metropolitana de 
Belém. A iniciativa busca 
garantir segurança jurídi-
ca para moradores, per-
mitindo acesso a financia-
mentos e serviços básicos. 
As entregas fazem parte 
de um programa de regu-
larização fundiária.

A Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Amazonas 
abriu edital para apoiar 
influenciadores científi-
cos na área de ciência, 
tecnologia e inovação. As 
propostas podem ser en-
viadas até 9 de janeiro. A 
iniciativa busca popula-
rizar temas científicos e 
promover maior interação 
entre ciência e sociedade.

O campus de Ananindeua 
da Universidade do Esta-
do do Pará oferece cursos 
de graduação em áreas 
como saúde, educação e 
gestão. Com infraestru-
tura moderna, o espaço 
conta com laboratórios e 
biblioteca. A unidade visa 
ampliar o acesso ao ensi-
no superior na região.

Gustavo Yomar Hattori/Fapeam

A pesquisa também promoveu conscientização escolar

AM: estudo sobre a ingestão 
de plásticos por caranguejos

Reflorestamento inédito 
beneficiará 60 mil no AM

O Programa Social e Am-
biental de Manaus e Interior 
(Prosamin+), pela primeira 
vez em seus 17 anos de his-
tória, iniciou um projeto de 
reflorestamento em áreas de-
gradadas. As ações, segundo 
informado pela Agência Ama-
zonas, começaram na comu-
nidade Manaus 2000, com o 
plantio de 200 mudas de serin-
gueira, e serão expandidas para 
outros pontos de intervenção 
do programa.

Ao todo, serão plantadas 
mais de 49 mil mudas em uma 
área de 111 mil metros qua-
drados. Outras 17 mil mudas 
serão destinadas a projetos de 
paisagismo. Entre as espécies 
utilizadas estão buritizeiro, em-
baúbeira, açaizeiro e sumaúma, 
entre outras de pequeno, médio 
e grande portes.

O programa também inclui 
o reaproveitamento de madeira 
proveniente da supressão vege-
tal, que será usada na melhoria 
do solo e em trilhas ecológicas 
nas áreas reflorestadas.

O Prosamin+, coordena-
do pela Unidade Gestora de 
Projetos Especiais (UGPE), 
da Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Urbano e Me-
tropolitano (Sedurb), busca 

reflorestar 25% da área total 
beneficiada pelas obras.

O programa contempla 
saneamento, requalificação ur-
bana e construção de unidades 
habitacionais. As intervenções 
abrangem 340 mil metros qua-
drados ao longo do Igarapé do 
Quarenta, impactando os bair-
ros Armando Mendes, Nova 
República, Coroado, Distrito 
Industrial e Japiim.

Ações complementares in-
cluem a criação de um corredor 

verde interligando a Área de 
Preservação Ambiental (APA) 
Manaós, no Coroado, à Reserva 
Sauim Castanheiras, no Pura-
quequara, com construção de seis 
passagens para fauna silvestre.

Para viabilizar o reflores-
tamento, foi criado o viveiro 
de mudas no Escritório Local 
(ELO) Verde, na Comunida-
de da Sharp. Mais de 15 mil 
mudas já foram produzidas no 
local, e a estimativa é atingir 50 
mil até o fim do projeto. O vi-

veiro é uma iniciativa pioneira 
em obras públicas no estado.

Com investimentos de US$ 
114 milhões, sendo US$ 80 
milhões financiados pelo BID 
e US$ 34 milhões como con-
trapartida estadual, as obras 
do Prosamin+ começaram em 
2022 e têm previsão de conclu-
são até 2027. O programa bene-
ficiará mais de 60 mil pessoas, 
melhorando a infraestrutura 
e promovendo a recuperação 
ambiental nas áreas atendidas.

Plantio de 49 mil mudas e reaproveitamento de madeira
Tiago Corrêa/UGPE-AM

Investimento de U$ 114 milhões, com U$ 80 milhões do BID, urbanizará cerca de 340 mil m²
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O Departamento Estadual 
de Trânsito da Bahia (Detran-
-BA) promove os primeiros lei-
lões de 2025 com mais de 900 
lotes disponíveis, incluindo veí-
culos e sucatas.

Os eventos ocorrem online 
nos dias 15 e 16 de janeiro. In-
teressados podem se cadastrar 
no site do leiloeiro oficial, onde 
estão disponíveis detalhes so-
bre os itens, valores iniciais e o 
edital completo.

Entre os lotes, há automó-
veis e motocicletas apreendidos 
por irregularidades e não retira-
dos pelos proprietários. 

Esses bens foram liberados 
para alienação e podem ser ar-
rematados tanto por pessoas 
físicas quanto jurídicas.

O governo do Maranhão 
anunciou que pretende reduzir 
em até 50% a fila de espera por 
transplante de rim e fígado no 
estado em 2025. 

A ação faz parte de uma es-
tratégia para aumentar a ofer-
ta de órgãos disponíveis para 
transplantes. Para isso, o gover-
no vai investir na ampliação da 
rede de doadores e no apoio ao 
processo de captação de órgãos.

A medida será implementa-
da por meio de parcerias com 
hospitais e órgãos de saúde. A 
Secretaria de Saúde já planeja 
treinamentos e a sensibilização 
da população sobre a importân-
cia da doação de órgãos. Com 
isso, espera-se que mais pacien-
tes possam ser atendidos. 

A Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte (UFRN) 
desenvolveu um jogo para ca-
pacitar profissionais que atuam 
em unidades básicas de saúde.

O objetivo é aprimorar o 
atendimento à população, ofe-
recendo treinamento interativo 
e prático.

O jogo simula situações co-
tidianas enfrentadas pelos pro-
fissionais, permitindo que eles 
pratiquem e aprimorem suas 
habilidades.

A iniciativa busca melho-
rar a qualidade dos serviços 
prestados na rede pública, 
contribuindo para a formação 
contínua dos trabalhadores. A 
ferramenta está disponível para 
uso nas unidades de saúde.

Primeiros 
leilões reúnem 
veículos e 
sucatas

Governo quer 
reduzir pela 
metade fila de 
transplantes

Jogo da 
UFRN auxilia 
profissionais 
de saúde

BAHIA MARANHÃO R. G. DO NORTE

O Piauí destacou-se em 
2024 ao liderar os índices na-
cionais de vacinação, registran-
do um aumento de 100% na 
cobertura de 19 vacinas do Pro-
grama Nacional de Imuniza-
ções (PNI) nos primeiros nove 
meses do ano, em comparação 
ao mesmo período de 2023.

Dados da Superintendência 
de Atenção Integral à Saúde e 
da Secretaria de Saúde do Piauí 
indicam que o estado atingiu 
quase 93% de cobertura com 
as duas doses da vacina contra 
a Covid-19, superando SP e o 
DF, ambos com cerca de 92%.

Entre crianças menores de 5 
anos, Piauí alcançou 52,33% de 
cobertura para o esquema vaci-
nal completo.

Estado foi líder 
nacional em 
vacinação
em 2024

PIAUÍ

Federal do RN lidera 
registro de patentes

A Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte (UFRN) 
manteve, em 2024, a liderança 
regional em concessões de pa-
tentes, segundo dados divulga-
dos pela última edição da Re-
vista da Propriedade Industrial 
(RPI), do Instituto Nacional da 
Propriedade Industrial (INPI).

A instituição alcançou 90 
patentes acumuladas, com 16 
novas concessões no último 
ano, consolidando sua posição 
entre as universidades das re-
giões Norte, Nordeste e Cen-
tro-Oeste desde 2022.

O desempenho superou 
universidades como a de Brasí-
lia (75), Federal do Ceará (71) 
e Federal do Pará (66).

Os números representam 
um crescimento gradual na 
produção de tecnologias pela 
UFRN. As 16 concessões de 
2024 ultrapassaram os 13 regis-
tros de 2022 e os 14 de 2023.

Esse avanço reflete o for-
talecimento da instituição em 
inovação, posicionando-se em 
19º lugar no Ranking Universi-

tário da Folha (RUF) no quesi-
to, após um salto de 15 posições 
em relação à edição anterior.

Em âmbito nacional, o de-
sempenho coloca a UFRN 
como destaque no desenvolvi-
mento de soluções científicas e 
tecnológicas aplicadas.

O processo de patentea-
mento é conduzido pela Agên-
cia de Inovação (AGIR) da 
UFRN, que oferece suporte aos 
pesquisadores desde a elabora-
ção até os últimos trâmites. 

Uma das principais contri-
buições de 2024 veio da profes-
sora Sibele Pergher, do Institu-
to de Química, que, ao lado de 
outros docentes, acumulou sete 
patentes no total.

As tecnologias desenvolvi-
das têm impulsionado colabo-
rações com empresas e novas 
parcerias público-privadas, for-
talecendo a pesquisa aplicada e 
a inovação industrial.

O análise de cenários, além 
dos dados do INPI, foi realiza-
da e publicada pela AGIR na 
última sexta-feira (3).

Ceará anuncia obras de 
redes de saneamento

O governo do Ceará anun-
ciou investimentos de R$ 521 
milhões em obras de esgota-
mento sanitário para beneficiar 
126 mil moradores em 13 mu-
nicípios, segundo a Casa Civil.

A iniciativa amplia a cober-
tura de saneamento básico e 
está alinhada ao Plano Nacio-
nal de Saneamento, que estabe-
lece metas para universalizar o 
acesso ao serviço até 2033.

As obras incluem a constru-
ção de redes coletoras, estações 
de tratamento de esgoto e me-
lhorias no sistema existente.

Segundo o governo, os pro-
jetos devem gerar impactos 
positivos na saúde pública, re-
duzindo doenças relacionadas 
à falta de saneamento, além de 
contribuir para a preservação 
ambiental.

As intervenções integram 
o Programa de Saneamento do 
Ceará, financiado com recursos 
estaduais e federais, com previ-
são de conclusão em 2026.

A medida é parte de um es-
forço maior para atingir índices 
mais elevados de qualidade de 
vida e bem-estar no estado.

Rosane Gurgel/Casa Civil do Ceará

Governador prometeu um investimento de R$ 521 milhões 
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Férias

China

Inauguração
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Maternidade

Universidade

Premiação

Uma escola foi inaugu-

rada na comunidade in-

dígena Karapotó, no mu-

nicípio de São Sebastião 

(AL), conforme divulgado 

pela Agência Alagoas.

A unidade de ensino foi 

entregue na quinta-feira 

(2) pelo governo do esta-

do e atenderá cerca de 

200 alunos do ensino fun-

damental.

A estrutura inclui salas de 

aula climatizadas, biblio-

teca, sala de informática, 

espaço para professores e 

refeitório, buscando me-

lhorar a experiência edu-

cacional e ampliar o aces-

so ao ensino de qualidade 

na região.

A obra, realizada pela Se-

cretaria de Educação, faz 

parte do programa de in-

vestimentos em infraes-

trutura escolar em comu-

nidades vulneráveis.

O governo destacou que a 

ação é uma demanda an-

tiga da comunidade Kara-

potó e integra políticas de 

inclusão e valorização cul-

tural dos povos indígenas.

A unidade está equipada 

para oferecer ensino bá-

sico e fomentar projetos 

educativos alinhados às 

necessidades locais.

O governador do Ceará, 

Elmano de Freitas (PT), 

reunirá seu secretariado 

nesta segunda-feira (6) às 

8h30, na Residência Ofi-

cial, localizada na Rua De-

putado Moreira da Rocha, 

1200, Meireles, Fortaleza. 

Participarão do encontro 

os secretários estaduais 

e os dirigentes de órgãos 

vinculados.

O Jardim Botânico da Pa-

raíba preparou atividades 

especiais para o perío-

do de férias, com trilhas 

temáticas, oficinas e ex-

periências educativas. A 

programação, para todas 

as idades, busca oferecer 

aprendizado e contato 

com a natureza. As ativi-

dades acontecem de ter-

ça a domingo.

A Universidade Federal 

do Rio Grande do Norte 

firmou uma parceria com 
uma instituição chinesa. 

O acordo promove inter-

câmbio de conhecimento 

e projetos conjuntos entre 

as duas universidades. A 

colaboração inclui a troca 

de estudantes e pesqui-

sadores, além de eventos 

científicos.

O governador do Ma-

ranhão, Carlos Brandão 

(PSB), esteve em Pinheiro 

(MA) no último sábado (4) 

para inaugurar o Institu-

to Estadual de Educação, 

Ciência e Tecnologia do 

Maranhão. A nova tem 

ensino técnico e integral, 

com laboratórios, bibliote-

ca, quadra e refeitório. 

O governador da Bahia, 

Jerônimo Rodrigues (PT), 

anunciará nesta segun-

da-feira (6), às 10h, novos 

voos de Salvador para 

Guanambi, Lençóis e Bar-

reiras. As operações, rea-

lizadas pela Azul, partem 

do Aeroporto de Salvador 

e impulsionarão o turismo 

e a economia no interior.

O prefeito de João Pessoa 

(PB), Cícero Lucena (PP), 

inaugurou, na última sex-

ta-feira (3), 100 novas ruas 

com infraestrutura com-

pleta em 31 bairros da ca-

pital. O trabalho inclui 80 

vias calçadas com parale-

lepípedo e 20 asfaltadas. 

A cerimônia simbólica 

passou por 10 bairros.

O governo de Sergipe, 

por meio da Secretaria 

de Estado da Educação e 

da Cultura, realizará, em 

8/1, no Colégio Estadual 

João Batista Nascimento, 

o lançamento da Campa-

nha de Matrícula 2025 da 

Rede Estadual de Educa-

ção. Serão apresentadas 

as etapas e novidades do 

processo de matrícula.

A nova Maternidade Dona 

Evangelina Rosa, em Te-

resina (PI), implantou 

uma central para monito-

ramento de pacientes na 

Unidade de Terapia Inten-

siva materna. O sistema 

registra sinais vitais em 

tempo real, permitindo 

acompanhamento remo-

to. A medida amplia a se-

gurança no atendimento.

A Universidade Estadual 

de Ciências da Saúde de 

Alagoas abriu inscrições 

para cursos de gradua-

ção e pós-graduação a 

distância, oferecidos pela 

Universidade Aberta do 

Brasil. Os interessados po-

dem se inscrever até 7 de 

janeiro. As oportunidades 

são gratuitas e voltadas à 

formação superior.

A Universidade Federal 

de Pernambuco divul-

gou a lista de estudantes 

premiados no Congres-

so Unificado de Iniciação 
Científica. Foram reco-

nhecidos 35 trabalhos, en-

tre primeiras colocações e 

menções honrosas, sele-

cionados de 1.473 projetos 

apresentados por alunos.

Pei Fon / Agência Alagoas

Serão atendidos 200 alunos da tribo Karapotó-Plak-O

Alagoas inaugura escola
em comunidade indígena

Bahia é o destino mais 
procurado por brasileiros

A Bahia consolidou-se 
como o destino mais procura-
do no verão de 2025, receben-
do mais de nove milhões de 
turistas durante a alta estação, 
segundo o Ministério do Tu-
rismo. Além disso, segundo a 
agência estadual, o fluxo re-
presenta 16% do total de 59 
milhões de brasileiros que via-
jaram a lazer nesta temporada.

A movimentação deve ge-
rar um impacto econômico 
estimado em R$ 23,7 bilhões, 

beneficiando diversos setores 
ligados ao turismo no estado.

A Secretaria de Turismo da 
Bahia (Setur-BA) atribui o au-
mento ao investimento em qua-
lificação profissional e infraes-
trutura. Nos últimos meses, 
mais de nove mil trabalhadores 
e pequenos empreendedores 
foram capacitados.

Obras nas 13 zonas turísti-
cas do estado garantiram aces-
sos mais seguros e confortáveis, 
enquanto o “Destino Bahia” foi 

promovido nacional e inter-
nacionalmente, com destaque 
para a captação de novos voos.

Entre janeiro e fevereiro de 
2025, o aeroporto de Salvador 
receberá mais de 9 mil voos do-
mésticos e 530 internacionais, 
consolidando-se como o prin-
cipal ponto de entrada para tu-
ristas na região Nordeste.

A alta temporada de cruzei-
ros traz cerca de 300 mil turis-
tas ao estado, com 82 atraca-
ções em portos como Salvador 

e Ilhéus, além de novos desti-
nos como Morro de São Paulo 
e Trancoso.

O movimento intenso se-
gue desde o réveillon, quando 
localidades como Porto Seguro, 
na Costa do Descobrimento, e 
Lençóis, na Chapada Diaman-
tina, registraram ocupações ho-
teleiras superiores a 90%.

Com a expectativa de con-
tinuidade desse cenário, o ve-
rão de 2025 consolida a Bahia 
como um dos principais polos 
turísticos do Brasil.

Segundo a Embratur, o es-
tado também tem se destacado 
no turismo internacional. No 
primeiro semestre de 2024, a 
Bahia recebeu 61,6 mil visitan-
tes estrangeiros, um aumento 
de 34,19% em relação ao mes-
mo período do ano anterior.

O Brasil, que tem investido 
no afroturismo como diferen-
cial competitivo, apresentou 
ações em feiras internacionais e 
organizou visitas de operadores 
estrangeiros à capital Salvador.

A Embratur aponta que a 
maioria dos turistas interna-
cionais veio da América do Sul, 
com destaque para argentinos, 
uruguaios e chilenos, seguidos 
por europeus, como portugue-
ses e italianos.

Estado lidera e atrai milhões de visitantes no Verão de 2025
Rovena Rosa/Agência Brasil

Festa Literária Internacional do Pelourinho, em 2024, que homenageou Raul Seixas
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Por Gabriella Ibrahim*

No dia a dia da advocacia, 
saber conduzir uma conversa 
estratégica com um potencial 
cliente é uma habilidade essen-
cial para quem deseja fortalecer 
sua presença no mercado e fe-
char mais negócios. Um méto-
do prático e eficaz de comunica-
ção para melhorar a conversão 
de clientes é o WhatsApp.

O primeiro contato é cru-
cial. Comece a conversa de for-
ma empática e genuína. O obje-
tivo aqui é ouvir o cliente mais 
do que falar, para entender suas 
reais necessidades antes de apre-
sentar qualquer solução. Essa 
abordagem acolhedora permite 
que o cliente se sinta à vontade 
para compartilhar suas preocu-
pações, criando um ambiente 
de confiança.

Após abrir o diálogo, procu-
re identificar não só o problema 
direto, mas também as questões 
subjacentes que podem impac-
tar a escolha pela sua solução. 
Quanto mais você entender so-
bre o que o cliente precisa, mais 
assertiva será a sua proposta. 
Essa fase de investigação ajuda 
a construir uma narrativa sólida 
e mostra que você compreende 
as necessidades do cliente, o que 
torna sua solução mais relevan-
te.

Não se esqueça de direcio-
nar o cliente ao fechamento. 
Aqui, é importante fazer per-
guntas que ajudem o cliente a 
refletir sobre a real necessidade 

de sua atuação. Uma técnica efi-
caz para essa etapa é o método 
SPIN (Situação, Problema, Im-
plicação e Necessidade de Solu-
ção), que permite que o cliente 
perceba, por si mesmo, o valor 
da sua ajuda.

Na hora de apresentar sua 
proposta, é essencial que a expli-
cação seja clara e que o valor do 
seu serviço seja comunicado de 
forma objetiva. Muitos clientes 
não conseguem avaliar o serviço 
jurídico como nós, advogados, 
então cabe a você destacar os be-
nefícios de forma simples, mas 
estratégica.

Depois de apresentar a pro-
posta e esclarecer as dúvidas, é 
hora de buscar o fechamento. 
Se o cliente ainda não estiver 
pronto para fechar, o follow-up 
será essencial. Acompanhe-o 
de perto, mas sem pressionar; 
mantenha-se disponível e aces-
sível para que ele sinta seguran-
ça em fechar com você quando 
estiver pronto.

Portanto, conduzir uma 
comunicação estratégica no 
WhatsApp é uma forma po-
derosa de transformar conver-
sas em contratos fechados. Ao 
seguir essas etapas de abertura, 
investigação, direcionamento, 
oferta e follow-up, você cons-
trói uma relação sólida e pre-
para o terreno para fechar mais 
negócios.

*Advogada contratualista, 
especialista e referência em 

Contratos e Legal Design

O Whatsapp é uma 
ferramenta poderosa 
de conversão

Planetário no Ceará oferece 
sessões inéditas em janeiro

O Planetário Rubens de 
Azevedo, parte integrante do 
Centro Dragão do Mar de Arte e 
Cultura, em Fortaleza, apresenta 
uma programação diversificada 
para o mês de janeiro, com des-
taque para duas novas sessões: 
“Os Sons do Oceano Cósmico” 
e “Nascimento e Morte das Es-
trelas – Eta Carinae, uma Estrela 
Especial”.

Segundo informado pelo 
governo estadual, exibições, que 
incluem recursos modernos, es-
tão abertas ao público de todas as 
idades, com atividades gratuitas 
e ingressos para outras sessões a 
preços acessíveis.

A sessão “Os Sons do Ocea-

no Cósmico”, acessível a pessoas 
com cegueira, usa sons especiais 
para criar uma experiência sen-
sorial única ao explorar o Sistema 
Solar e seus planetas. A exibição 
foi criada para promover uma 
compreensão lúdica dos astros e 
é um exemplo de como a tecno-
logia pode ser inclusiva.

Já “Nascimento e Morte das 
Estrelas – Eta Carinae, uma Es-
trela Especial” oferece uma abor-
dagem científica, com imagens 
em alta resolução do universo, 
abordando a origem e o fim das 
estrelas, incluindo a própria Eta 
Carinae.

Além das exibições, o pla-
netário oferece eventos gratui-

tos como a “Noite das Estrelas”, 
que acontece no dia 7 de janei-
ro. Nesse evento, os visitantes 
terão a oportunidade de ob-
servar o céu por meio de teles-
cópios, visualizando planetas, 
nebulosas e a lua. 

Também está programada 
a atividade “Música nas Estre-
las”, uma experiência sonora que 
combina a observação do cosmos 
com trilhas musicais.

Para quem busca uma imer-
são mais profunda no tema, o 
evento “Momentos Cósmicos” 
acontece até 18 de janeiro, com 
encontros educativos sobre o 
universo, ministrados pelo pro-
fessor Dermeval Carneiro.

O Planetário

O Planetário Rubens de Aze-
vedo mantém sua oferta regular de 
sessões lúdicas voltadas para crian-
ças, jovens e adultos. As sessões diá-
rias incluem temas sobre fenôme-
nos astronômicos, com destaque 
para os eventos inéditos deste mês.

Aos sábados e domingos, a 
programação se inicia às 17h e 
se estende até as 20h, com di-
ferentes exibições em horários 
alternados. Os ingressos estão 
disponíveis para compra online 
e na bilheteira do centro cultu-
ral. As escolas públicas também 
podem agendar visitas gratuitas, 
com programação especial para 
grupos de estudantes.

Centro cultural terá atividades gratuitas para todas as idades

Luiz Alves/Ascom Dragão do Mar

As atividades de férias serão focadas em temas como astronomia e ciências espaciais
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O aplicativo Taxi.Rio Ci-
dades, desenvolvido pela Iplan-
Rio, lançou uma atualização 
que permite que passageiros 
e motorista troquem mensa-
gens e mantenham o histórico 
da conversa. Além disso, o app 
está com um novo design e in-
terface que facilitam o acesso 
às principais funções, deixando 
mais intuitivo.

Só em 2024, o “amarelinho” 
dos cariocas realizou oito mi-
lhões de corridas, gerando R$ 
187 milhões para os taxistas, 
valor 13% maior que em 2023.

O novo app já está dispo-
nível para usuários Android na 
loja Google Play e, na primeira 
quinzena de janeiro, será dispo-
nibilizado para iPhone.

A São Paulo Escola de Dança 
(Sped), instituição da Secretaria 
da Cultura, Economia e Indús-
tria Criativas do Governo do Es-
tado de São Paulo, com gestão da 
Associação Pró-Dança e direção 
artística e educacional de Inês 
Bogéa, está com 395 vagas aber-
tas para Cursos Regulares, Livres 
e de Extensão Cultural. É possí-
vel se inscrever diretamente no 
site https://spescoladedanca.
org.br/cursos, no edital corres-
pondente ao curso de interesse.

“Estamos oferecendo prati-
camente 400 vagas para diversos 
cursos voltados para pessoas que 
desejam se aprofundar na dança 
em várias vertentes e trouxemos 
de volta os cursos de férias”, disse 
a diretora da Sped, Inês Bogéa.  

As cidades de Sete Lagoas e 
Prudente de Morais serão palco 
do HortPANC 2025, entre os 
dias 1º e 3 de julho. Realizado 
pela Empresa de Pesquisa Agro-
pecuária de Minas Gerais (Epa-
mig), no campo experimental 
de Santa Rita, o evento contará 
com a participação de produto-
res, pesquisadores,  estudantes 
e apreciadores das Plantas Ali-
mentícias Não Convencionais 
(PANC).

O HortPANC é um espaço 
para que atores de diversos seg-
mentos da produção de alimen-
tos possam se encontrar e trocar 
informações. Produtores, nutri-
cionistas, pesquisadores e mais 
trocarão conhecimentos para 
melhorar produção e consumo.

Taxi.Rio lança 
nova versão, 
mais intuitiva, 
do aplicativo

Inscrições 
abertas para 
cursos de 
dança em SP

Sete Lagoas 
e Prudente 
de Morais vão 
sediar HortPANC

RIO DE JANEIRO SÃO PAULO MINAS GERAIS

A Fundação de Amparo à 
Pesquisa e Inovação do Espírito 
Santo (Fapes) abriu inscrições 
para mais uma edição do Progra-
ma Nossa Bolsa, que oferece mil 
bolsas integrais para graduação. 
Os estudantes podem se inscrever 
até o fim do dia 17 de janeiro, pelo 
site www.fapes.es.gov.br/nossa-
bolsa. O candidato vai preencher 
seus dados pessoais e escolher 
qual curso, turno e instituição de 
ensino deseja concorrer a bolsa. A 
seleção será por meio da nota do 
Enem dos anos de 2020 a 2024. 
O interessado poderá optar por 
qual edição do Enem quer usar 
a nota na seletiva. As 40 opções 
estão distribuídas em 29 institui-
ções de ensino localizadas em 14 
municípios capixabas.

Inscrições 
abertas para 
o Nossa Bolsa 
2025

ESPÍRITO SANTO

Centro de BMX é 
reaberto no Parque 
Radical de Deodoro

O prefeito do Rio, Eduardo 
Paes, entregou as obras de recu-
peração do Centro Olímpico 
de BMX do Parque Radical de 
Deodoro. A pista construída 
para os Jogos Olímpicos Rio 
2016 foi totalmente reforma-
da, conta com percurso de 350 
metros (feminino) e 400 metros 
(masculino), e ocupa uma área 
de cerca de quatro mil m². O 
Rio de Janeiro é a única cidade 
do mundo a manter uma pista 
de BMX em nível olímpico, 
após ter realizado uma edição 
das Olimpíadas.

“O Rio quer ser o celeiro 
dos esportes de alto rendimen-
to. Estamos pleiteando o PAN 
de 2031 e a cidade já está pronta 
para receber esses Jogos. Temos 
o nosso Time Rio e vamos con-
tinuar investindo pra fazer do 
Rio de Janeiro um lugar me-
lhor”, frisou o prefeito carioca.

A pista do Centro Olímpico 

de BMX ainda conta com duas 
opções de partidas para as com-
petições, uma com 8m de altura, 
para provas em nível olímpico 
e competições internacionais; 
e a outra com 5m para receber 
atletas amadores que estão co-
meçando no esporte. Com essa 
entrega, Paes lembrou que tudo 
que havia sido prometido como 
legado dos Jogos Olímpicos foi 
retomado ao assumir a prefeitu-
ra em 2021 e entregue nos últi-
mos quatro anos.

A Prefeitura do Rio, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Esporte, vai celebrar uma 
parceria com a Confederação 
Brasileira de Ciclismo (CBC) 
para que a nova pista de BMX 
olímpica seja local de treina-
mento dos atletas confederados. 
Além disso, a entidade também 
se comprometerá a oferecer es-
colinhas para a população que 
queira começar a praticar o 

esporte. A parceria seguirá os 
mesmos moldes das escolinhas 
de canoagem que já existem no 
Estádio de Canoagem Slalom, 
também Parque Radical.

Com um investimento de 
R$ 4,5 milhões, as obras foram 
realizadas pela Empresa Muni-
cipal de Urbanização (Rio-Ur-
be), órgão vinculado à Secreta-
ria Municipal de Infraestrutura, 
em parceria com a Secretaria de 
Esportes. Localizado na Zona 
Oeste, o Complexo Esportivo 
Deodoro foi sede de nove mo-
dalidades Olímpicas e quatro 
Paralímpicas durante os Jogos 
Rio 2016.

O Parque Radical de Deo-
doro, que além do BMX rece-
beu as competições de canoa-
gem slalom e ciclismo mountain 
bike nos Jogos Olímpicos Rio 
2016, virou uma grande área 
de lazer para a população. Com 
cerca de 500 mil m², o local 
atende mais de três mil alunos 
em 19 atividades oferecidas de 
terça a sexta gratuitamente para 
a população. São elas: alonga-
mento, balé, basquete, boxe, 
canoagem, capoeira, dança de 
salão, dança e ritmos, funcional, 
futsal, hidroginástica, karate, 
jump, musculação, nado livre, 
natação, pilates e tênis.

Marcos de Paula

Ondulações da pista foram corrigidas e o asfalto trocado

CORREIO SUDESTE

Casal foi flagrado com drogas

Governo de SP investiu no esporte

MG multa empresa em R$ 320 milhões

Danos foram catastróficos

Procon-ES atendeu quase 50 mil casos

Uma operação integrada 

do Comando e Opera-

ções Especiais da Polícia 

Militar de SP, Serviço de 

Inteligência e Força In-

tegrada de Combate ao 

Crime Organizado do Ce-

ará e São Paulo terminou 

com a prisão de um líder 

de uma facção criminosa 

que atua em diversas re-

giões do país. A ação ocor-

reu no município de Cam-

po Limpo Paulista, região 

de Jundiaí. Na casa onde 

o suspeito vivia, as equi-

pes encontraram mais de 

uma tonelada de drogas, 

entre maconha e cocaína.

O suspeito é apontado 

como responsável pelo 

controle do tráfico de dro-

gas no interior do Ceará 

e também possui acusa-

ções por homicídio, roubo, 

receptação, associação 

criminosa, posse e porte 

ilegal de arma de fogo.

“Dois importantes pilares 

da nossa gestão em uma 

só ocorrência: captura de 

liderança de facção e pre-

juízo ao tráfico de drogas”, 
afirmou o secretário da 
Segurança Pública de São 

Paulo, Guilherme Derrite, 

após a operação bem-su-

cedida no interior paulista.

A operação ocorreu após 

a PM abordar um veículo 

em Campo Limpo Paulis-

ta. Após a verificação do 
documento do suspeito, 

as equipes constataram 

que havia um mandado 

de prisão contra ele. O ho-

mem e a namorada, que 

também estava no carro, 

foram encaminhados à 

delegacia. No local, os poli-

ciais conseguiram o ende-

reço do casal, na cidade de 

Jarinu, e foram até o local. 

No imóvel, a PM encontrou 

mais de uma tonelada de 

maconha e um quilo de 

pasta base de cocaína. A 

perícia foi chamada para 

acompanhar a apreensão 

das drogas. O suspeito e a 

namorada seguem presos 

à disposição da Justiça.

A Secretaria de Esportes 

do Estado de São Paulo 

entregou 60 novos equi-

pamentos esportivos em 

56 municípios no último 

ano, cerca de um a cada 

semana.

A pasta investiu no perío-

do mais de R$ 29 milhões 

em espaços inaugurados 

ou reformados. Até no-

vembro, foram construí-

das 25 arenas lazer, com 

investimento de R$ 15 mi-

lhões. Outros 35 ginásios 

foram revitalizados, ao 

custo de R$ 14,3 milhões.

As arenas lazer lideram a 

contagem de entregas, 

com 107, seguida das re-

vitalizações de ginásios 

(98), pistas de skate (37), 

academias ao ar livre (11) e 

campo de futebol (2).

O Governo de Minas mul-

tou a empresa Mineração 

Serras do Oeste em R$ 

319.439.738,57 por danos 

causados após desliza-

mento em uma pilha de 

rejeitos de uma das es-

truturas da empresa, em 

7/12/2024. O material que 

se movimentou afetou a 

vida de centenas de mo-

radores de Conceição do 

Pará, no Centro-Oeste do 

estado, que tiveram que 

deixar suas casas. Desde o 

ocorrido, o Sisema realizou 

diversas avaliações no local 

do carreamento dos mate-

riais. Os analistas avaliaram 

os danos causados pelo 

escorregamento e conver-

saram com moradores da 

comunidade Casquilho de 

Cima, que foi afetada.

De acordo com o último 

levantamento realizado, 

mais de 200 pessoas ti-

veram que buscar outros 

tipos de abrigos como 

hotéis, casas de parentes 

e outras residências, após 

suas casas serem atingidas 

pelo material que escorre-

gou da pilha. Os analistas 

também constataram, até 

o dia 11/12/2024, que 678 

animais foram resgatados.

Também até o dia 11/12, 

750 mil metros cúbicos de 

material foram movimen-

tados da pilha, atingindo 

uma área de, aproximada-

mente, 10 hectares, sendo 

1 hectare de supressão de 

vegetação de Mata Atlân-

tica/Cerrado.

Em 2024, o Instituto Esta-

dual de Proteção e Defesa 

do Consumidor (Procon-

-ES) realizou 49.732 aten-

dimentos, representando 

um aumento de quase 30% 

em relação a 2023. As ques-

tões relacionadas a crédi-

to consignado lideraram 

o ranking anual, com um 

crescimento expressivo de 

58,6% em comparação ao 

ano anterior. No último ano, 

as principais demandas 

dos consumidores foram as 

relacionadas a negociações 

de dívidas, cobranças inde-

vidas, problemas contratu-

ais, questões envolvendo a 

qualidade de produtos ou 

serviços, e lançamentos de 

serviços não contratados.

Divulgação

Operação apreendeu mais de 1 tonelada de drogas

Em Jundiaí, líder de tráfico do 
Ceará é preso com drogas

Primeira reunião do novo 
secretariado do Rio de Janeiro

O prefeito do Rio, Eduardo 
Paes, comandou, na manhã do 
último sábado (4), a primei-
ra reunião de secretariado da 
gestão 2025-2028. No encon-
tro realizado no Velódromo 
do Parque Olímpico, uma das 
estruturas dos Jogos Olímpi-
cos Rio 2016, que, em breve, 
também receberá o Museu Rio 
Olímpico, foram discutidos os 
objetivos deste novo mandato.

“Hoje iniciamos o planeja-

mento, depois de um início já 
realizado no Gabinete de Tran-
sição. Gostamos de ter norte, 
metas, ser transparente com a 
população, informando o que 
pretendemos fazer ao longo 
desses quatro anos. Agora é a 
hora de consolidar e colocar em 
prática aquilo que eu prometi 
durante o processo eleitoral. O 
recado hoje para os secretários 
é o de trabalhar muito. Vamos 
tratar de todos os assuntos. 

É uma preparação para todo 
mundo entender como vamos 
tratar os temas de maneira 
mais específica ao longo dos 
próximos 60 dias. Hoje é para 
discutir conceitos, ideias, lógica 
de planejamento, metas mui-
to claras e falar de orçamento”, 
afirmou Eduardo Paes.

Museu Olímpico
O prefeito explicou os mo-

tivos que fizeram com que a a 

primeira reunião do secretaria-
do fosse realizada no Velódro-
mo do Parque Olímpico.

“Teremos aqui o Museu 
Olímpico, que vai contar a 
transformação da cidade com 
as Olimpíadas, contar a his-
tória dos Jogos do Rio. Temos 
sempre que pensar grande, o 
Rio é uma cidade desejada no 
mundo. Os Jogos Olímpicos 
fizeram a gente pensar grande 
para que fizéssemos as trans-
formações que impactam a vida 
das pessoas. Essa turma que está 
aqui tem que estar inspirada 
para fazer grandes coisas”, dis-
se Eduardo Paes, que levou o 
secretariado para uma visita às 
obras do museu.

A ideia da reunião era moti-
var os novos secretários e apon-
tar os benefícios do ‘Legado 
Olímpico’ para a cidade, que 
pleiteia sediar mais uma edição 
dos Jogos Pan-Americanos, em 
2031. Para isso, a Cidade Ma-
ravilhosa se uniu a Niterói em 
candidatura conjunta.

Participaram do encontro o 
vice-prefeito Eduardo Cavalie-
re, os secretários, presidentes de 
empresas públicas, fundações e 
autarquias, além dos subprefei-
tos da Prefeitura do Rio.

Eduardo Paes discutiu conceitos e planejamento no Velódromo
Beth Santos/Prefeitura do Rio

A primeira reunião do novo secretariado foi realizada no Velódromo do Parque Olímpico
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Obra aguardada há décadas 
começou esta semana no Porto 
de São Francisco do Sul: a re-
tirada de uma enorme rocha. 
Os trabalhos para remover o 
afloramento rochoso de 370 
m³, equivalente ao tamanho de 
cinco contêineres, estão sendo 
realizados pela empresa Náuti-
ca Marítima Serviços e terá um 
custo de R$ 12 milhões.

A pedra se encontra a 10,5 
metros de profundidade, en-
tre os berços 101 e 102. Com 
a remoção, busca-se alcançar 
a profundidade de 14 metros 
nesse local, já que atualmente, 
as embarcações têm que fazer 
uma manobra extra no momen-
to da atracação, o que aumenta 
os custos.

Pelo 13º ano consecutivo, a 
Sanepar faz a coleta do lixo nas 
praias paranaenses com o obje-
tivo de deixar os espaços da orla 
limpos e bonitos aos veranistas 
que buscam no Paraná o recan-
to para o veraneio. Do dia 28 
de dezembro até o segundo dia 
de 2025 foram coletadas mais 
de 48 toneladas de resíduos nas 
areias das praias de Guaratuba, 
Matinhos e Pontal do Paraná.

A média da coleta ultrapas-
sa 8 toneladas/dia. Somente 
no dia 30, foram retirados das 
areias mais de 9,5 mil quilos, 
o maior volume registrado na 
temporada. O volume acumu-
lado soma quase três toneladas 
a mais que o mesmo período de 
2023/2024.

A Fundação Hospitalar Dr. 
José Athanázio, localizada em 
Campos Novos, está comemo-
rando resultados expressivos no 
número de cirurgias realizadas 
em 2024. De janeiro a novem-
bro, a unidade hospitalar rea-
lizou 3.414 cirurgias eletivas 
pelo SUS, com destaque para 
as áreas de videolaparoscopia, 
otorrinolaringologia infantil, 
plásticas reparadoras não estéti-
cas, ginecologia e oftalmologia.

A instituição é conveniada 
à Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) e reconhecida como En-
tidade Beneficente de Assistên-
cia Social em Saúde, certificada 
pela Secretaria de Atenção Es-
pecializada à Saúde (SAES) do 
Ministério da Saúde. 

Começa a 
derrocagem 
de pedra 
submersa 

Sanepar 
recolhe mais 
de 48 mil KG 
de lixo

Hospital Dr. José 
Athanázio realiza 
3 mil cirurgias 
eletivas
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Em 2024, o Paraná reafir-
mou sua liderança nacional em 
doações e transplantes de ór-
gãos e, em diversos indicadores, 
registrou os melhores resulta-
dos em seis anos. De janeiro a 
setembro, o Estado atingiu uma 
taxa de 42,8 doações por mi-
lhão de população (pmp), mais 
que o dobro da média nacional, 
de 20,3 pmp. Em seguida vem 
Santa Catarina, com 40,6 pmp, 
Rondônia (39,6 pmp), Rio 
Grande do Sul (28,9 pmp) e 
Rio de Janeiro (26,7 pmp).

Os dados são da Associação 
Brasileira de Transplante de 
Órgãos, divulgado em setem-
bro. O relatório mostra, tam-
bém, que o Paraná teve a menor 
taxa de recusa familiar do paí.

Liderança em 
doações e 
transplantes 
de órgãos
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Leilão de imóveis públicos

Ponte de contêineres é destruída

Novo período de matrículas

Novo tomógrafo para Osório

Feira de alimentos e bebidas

Candidatos a habilitação 
que concluíram a carga ho-
rária mínima de aulas prá-
ticas até 31 de dezembro 
de 2024 ganharam mais 
tempo para a conclusão 
do processo. A Secretaria 
Nacional de Trânsito (Sena-
tran) prorrogou por 90 dias 
o prazo para o exame práti-
co de direção veicular, que 
deverá ser realizado até 31 
de março de 2025. No Rio 
Grande do Sul, são 78 mil 
candidatos nessa situação.
A decisão da Senatran veio 
após decisões judiciais que 
prorrogaram o prazo em 
alguns Estados, devido à 

falta de vagas para provas 
ainda em consequência da 
pandemia, o que não ocor-
reu no Rio Grande do Sul. 
Considerando as dificul-
dades operacionais para 
adaptar o sistema em ní-
vel estadual e buscando o 
tratamento isonômico dos 
candidatos, a secretaria 
decidiu estender a prorro-
gação dos prazos para todo 
o território nacional.
O candidato que não 
concluir o processo de 
habilitação nesse prazo 
estendido pode abrir um 
novo serviço e reiniciar o 
processo.

O primeiro dos 10 leilões 
programados para a ven-
da de imóveis públicos ao 
longo do mês de janeiro 
está marcado para quar-
ta (8), às 10h. No certa-
me, parte da agenda da 
Subsecretaria Central de 
Licitações, vinculada à Se-
cretaria de Planejamen-
to, Governança e Gestão, 

para a semana de 6 a 10 
de janeiro, estão disponí-
veis oito imóveis oriundos 
do acervo patrimonial do 
Estado localizados nas ci-
dades de Guaíba, Jaguari, 
Montenegro, Porto Alegre 
e Santa Cruz do Sul. As 
informações estão dispo-
níveis no Portal de Venda 
de Imóveis do RS.

A ponte provisória feita de 
contêineres e instalada no 
município de Feliz, no Rio 
Grande do Sul, foi destru-
ída, na tarde de quinta, 
pelas fortes chuvas que 
atingiram o Vale do Caí, na 
virada do ano.
A confirmação foi feita em 
vídeo postado numa rede 
social pelo prefeito da ci-
dade, Júnior Freiberger, 

na manhã desta sexta. “A 
cota está acima do nível 
normal. Então, para aque-
les que precisam fazer a 
travessia para o outro lado, 
isso somente acontecerá 
por Bom Princípio”, orien-
tou. A ponte baixa levada 
pela correnteza do rio Caí 
representava a única al-
ternativa de passagem de 
veículos pesados

Até o dia 19 de janeiro, 
está aberto o novo perí-
odo para realização de 
pré-matrículas para o ano 
letivo de 2025 na Rede Es-
tadual, para o 1º Ano do 
Ensino Fundamental e o 
1º Ano do Ensino Médio. 
Há vagas para modalida-
de regular, Curso Normal, 
Aproveitamento de Es-
tudos do Curso Normal 

ou Educação Profissio-
nal integrados ao Ensino 
Médio, Concomitante ou 
Subsequente. No mesmo 
período poderão ser rea-
lizadas as transferências 
para estudantes do 2º ao 
9º ano do Ensino Funda-
mental e 2ª e 3ª séries do 
Ensino Médio de outras 
escolas estaduais e/ou ou-
tras redes de ensino.

O governo do Estado, por 
meio da Secretaria da 
Saúde, fará investimen-
to de R$ 1,25 milhão no 
Hospital São Vicente de 
Paulo, de Osório, para a 
aquisição e instalação de 
um novo tomógrafo com-
putadorizado. 
O ato para o anúncio ofi-
cial será realizado na se-
gunda-feira (6/01), em 

evento no hospital com a 
presença do governador 
em exercício Gabriel Sou-
za e da secretária Arita 
Bergmann. 
Na oportunidade, tam-
bém será assinada a por-
taria que habilita os Ser-
viços Especializados de 
Referência à Saúde da 
Mulher (SER Mulher) re-
gionalizados.

A primeira agenda inter-
nacional de 2025 do go-
verno do Estado será em 
Nova Dehli, na Índia. A 
comitiva gaúcha, liderada 
pela Sedec, com a presen-
ça de outras secretarias, 
da Invest RS e de empre-
sários do setor de frutas e 
vinhos, partiu ontem para 
o país asiático. 

O objetivo é participar da 
IndusFood, uma das prin-
cipais feiras de alimentos 
e bebidas da Ásia, que 
ocorre de 8 e 10 de janei-
ro. A estratégia da comi-
tiva gaúcha é divulgar 
a produção de vinhos, 
espumantes, sucos para 
promover a internaciona-
lização.

Mariana Tochetto / DetranRS

Exame prático pode ser feito até 31 de março

Prazo para fazer a carteira de 
habilitação no Estado

Mais de 41 mil benefícios 
pelo Universidade Gratuita

O ano de 2024 foi marcado 
por diversos avanços na Educa-
ção de Santa Catarina. Dentre 
eles, destacam-se: a criação do 
Programa Catarinense Técnico 
(CaTec), o crescimento do Pro-
grama Universidade Gratuita, 
a ampliação do Programa Es-
tadual das Escolas Cívico-Mi-
litares, a realização do maior 
concurso público da história da 
Educação de Santa Catarina e a 
descompactação da tabela sala-
rial dos professores.

“Foi um ano de muitos 
avanços na educação do nos-
so Estado. Sob o comando do 
nosso governador Jorginho 
Mello, estamos dando passos 
muito significativos a cada ano 
para que a educação catarinense 
evolua como os nossos estudan-
tes, professores e comunidades 
escolares merecem”, ressalta o 
secretário de Estado da Educa-
ção, Aristides Cimadon.

“O nosso foco é sempre 
melhorar para oferecer ótimas 
condições em todos os sentidos 
aos nossos estudantes, profes-
sores e toda comunidade esco-
lar. Foi um ano que avançamos 
muito em diversos aspectos da 
Educação e temos grandes ex-
pectativas para 2025”, destaca a 
secretária adjunta de Estado da 

Educação, Patrícia Lueders.
O número de estudantes 

em cursos técnicos da rede es-
tadual de Santa Catarina sal-
tou de 12 mil para 30 mil após 
a criação do Programa Cata-
rinense Técnico (CaTec) pelo 
Governo do Estado em 2024, 
representando um aumento de 
150% no número de matrícu-
las. Os índices demonstram a 
efetividade da iniciativa, cujo 
objetivo é ampliar a oferta de 
cursos técnicos para estudantes 

da Rede Estadual de Ensino, 
possibilitando que terminem o 
Ensino Médio com o diploma 
de conclusão e pelo menos uma 
certificação técnica.

O CaTec permite que mi-
lhares de jovens estejam mais 
preparados para atuar no mer-
cado de trabalho logo após a 
conclusão do ensino básico 
e tenham mais uma fonte de 
renda para a melhora da qua-
lidade de vida deles e das suas 
famílias.

Apenas em 2024, o Gover-
no do Estado concedeu mais de 
41 mil benefícios pelo Univer-
sidade Gratuita, maior progra-
ma estadual de formação supe-
rior do Brasil. O investimento 
do Governo de Santa Catarina 
para a realização do programa 
este ano foi de quase R$ 507 
milhões. Até 2026, a expectati-
va é que o investimento no pro-
grama Universidade Gratuita 
supere R$ 1,2 bilhão, benefi-
ciando até 70 mil estudantes.

O maior concurso público da Educação foi realizado
Marco Favero/Arquivo/Secom

O número de estudantes saltou de 12 mil para 30 mil

O Ministério da Justiça e 
Segurança Pública (MJSP) de-
terminou o aumento de 50% 
no efetivo da Força Nacional 
de Segurança Pública (FNSP) 
na Terra Indígena (TI) Tekoha 
Guasu Guavirá, localizada en-
tre os municípios de Guaíra e 
Terra Roxa, no oeste do Paraná. 
A região é próxima à fronteira 
do Brasil com o Paraguai.

Na noite de sexta-feira (3), 
quatro indígenas da comunida-
de Yvy Okaju (antigo Y’Hovy), 
do povo Avá-Guarani, foram 
feridos a tiros. As vítimas das 
armas de fogo são uma criança 
atingida na perna; um jovem al-
vejado nas costas; outro indíge-
na ferido na perna e um quarto 
que teve o maxilar perfurado 
por um projétil.

O Ministério da Justiça afir-
ma que as ações adotadas já res-
tabeleceram a ordem na região. 
“As medidas preventivas estão 
em curso para evitar a escalada 
de tensões.”

A FNSP teria sido informa-
da do novo ataque à comuni-
dade indígena por volta de 21h 

da sexta-feira, o que motivou, 
no sábado, o reforço do efetivo 
anunciado pelo MJSP.

Em novembro passado, a 
Portaria nº 812, do Ministério da 
Justiça, já havia autorizado, por 90 
dias, o emprego da Força Nacional 
de Segurança Pública em apoio à 
Fundação Nacional dos Povos In-
dígenas (Funai) na terra indígena.

Diante do risco de novos 
ataques, equipes de prontidão 
e sobreaviso foram acionadas 
para intensificar o patrulha-
mento na área a fim de refor-

çar a segurança e auxiliar na 
realocação de moradores para 
áreas mais protegidas dentro da 
aldeia. “A situação permanece 
sob vigilância contínua pelas 
forças de segurança, com refor-
ços programados para garantir 
a proteção da comunidade e 
mitigar novos riscos”, afirmou, 
em nota, o Ministério da Justi-
ça e Segurança Pública.

A Superintendência da Polícia 
Federal do Paraná conduz as in-
vestigações em Guaíra para identi-
ficar os autores dos disparos.

Também sob coordenação 
da Polícia Federal, a Força Na-
cional de Segurança Pública 
está contribuindo para o po-
liciamento ostensivo, em con-
junto com a Polícia Militar do 
estado do Paraná. As ações de 
segurança pretendem evitar no-
vos incidentes. “Todas as ações 
estão sendo conduzidas com 
máxima prioridade para evitar 
a repetição de episódios de vio-
lência”, afirma o ministério.

Já a Guarda Municipal e a 
Funai acompanham a situa-
ção dos indígenas feridos, que 
foram encaminhados à Uni-
dade de Pronto-Atendimento 
(UPA) de Guaíra e ao Hospital 
Bom Jesus de Toledo (PR), a 
100 quilômetros do local dos 
disparos com arma de fogo.

Apesar de a atuação da Força 
Nacional de Segurança Pública 
ter o objetivo de preservar a segu-
rança das pessoas, a integridade 
do patrimônio e garantir a ordem 
pública local, o desempenho do 
efetivo no conflito tem sido criti-
cado por entidades representan-
tes de povos indígenas.

Efetivo reforçado depois de ataques 
Fernando Frazão/Agência Brasil

Representantes indígenas criticam atuação dos agentes



16 Segunda-feira, 6 de Janeiro de 2025


